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ЦИТАТА НЕДЕЛИ
СТР. 12

ФИНАНСЫРЕПОРТАЖ

Спасение 91-летней женщины в Качуге, 
транспортировка недоношенного ребен-
ка из Усть-Кута, экстренная помощь па-
циенту в Тулуне. Бригады Иркутского об-
ластного центра медицины катастроф за 
сутки успели слетать в три района. О тя-
желых буднях медиков – наш репортаж.

СТР. 14–15

Как выводятся из оборота ветхие банк-
ноты? Старые купюры отправляют в 
аппарат наподобие шредера, где их 
измельчают, а потом брикетируют. Об 
этом и многом другом узнали участники 
семейного финансового фестиваля, ко-
торый впервые прошел в Приангарье.

СТР. 19

В преддверии Нового года мы по тра-
диции исполняем заветные желания 
детей на Всероссийской акции «Елка 
желаний». Снял две открытки с елки в 
здании правительства региона. Пер-
вой в руки попалась открытка 16-лет-
него Богдана из города Кировска 
Луганской Народной Республики, он 
попросил в подарок велосипед. Вто-
рая открытка – трехлетнего Хабиба, 
живущего в одном из соцучреждений 
Иркутска, мальчик мечтает о самокате. 
Эти желания будут исполнены. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Гладиаторы XXI векаГладиаторы XXI века
СО ЗНАНИЕМ

ДЕЛА!

– Я работаю в Тулуне, это 28 км до 
станции Шуба, где мы живем, – вспо-
минает Олеся, мама Ильи. – Собираюсь 
ехать домой, закрываю магазин, и в 
этот момент мне звонит односельчан-
ка и говорит, что Илью ударило током 
на вышке. Я сначала не поняла ничего 
– какая вышка? Обзвонила всех своих 
родственников, они бросились искать 
сына, в конце концов нашли возле 
железной дороги. А мальчик, который 
был с ним, побежал в дома, стоя-
щие рядом, и стал звать людей. Сразу 
вызвали скорую, все 
сбежались, держали 
Илью, потому что у 
него начались силь-
ные судороги.

«ОН РОДИЛСЯ У ВАС В БРОНЕЖИЛЕТЕ!»

СВОЕ ДЕЛО

Пройти переобучение, открыть свое 
дело, получить поддержку в трудной 
жизненной ситуации. Эти и другие воз-
можности жителям региона дает со-
циальный контракт. Опыт работы При-
ангарья по этой программе признан 
одним из лучших в России.  

СТР. 10–11

Активная международная дея-
тельность ведется на уровне ре-
гиона, муниципалитетов, побра-
тимских связей городов. Большую 
работу по развитию внешнеэко-
номических отношений проводит 
Торгово-промышленная палата 
в Восточной Сибири, вузы. Наши 
главные партнеры – Китай, Мон-
голия и Республика Беларусь. Из 
перспективных направлений я бы 
назвал Вьетнам. Прорабатываются 
также вопросы развития взаимо-
действия с Арменией, Киргизией и 
Таджикистаном.

Алексей КОТЕЛЬНИКОВ, 
 руководитель территориального органа – 
представителя МИД в Иркутской области 

СТР. 16

 � МЕДИЦИНА  В тот летний  
день 8 июля два мальчишки-
соседа отправились погулять. 
Вышли на окраину своего 
поселка, где идет железная 
дорога. Решили зачем-то 
забраться на опору ЛЭП. Илья 
залез повыше и в какой-то 
момент затронул рукой провод... 
Мальчика отшвырнуло на землю. 
Матвей, хоть и младше Ильи, не 
растерялся и сразу побежал звать 
взрослых на помощь…
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  НАГРАДА  16 декабря 
в Иркутске чествовали 
победителей двух кон-
курсов для представи-
телей СМИ: «Журналист 
года Иркутской области» 
и «Лучший материал в 
сфере межнациональных 
отношений». Дипломы 
лауреатам и победите-
лям вручал глава реги-
она Игорь Кобзев. Среди 
награжденных были 
корреспонденты газеты 
«Областная». 

Конкурс «Журналист года Ир-
кутской области» проходит с 2008 
года. В составе экспертной ко-
миссии работы оценивают руко-
водители средств массовой ин-
формации, а возглавляет жюри 
губернатор. 

– Президент Владимир Влади-
мирович Путин однажды назвал 
работу в информационном про-
странстве очень важным полем 
боя. В условиях специальной воен-
ной операции это еще и огромная 
ответственность. Жители Иркут-
ской области доверяют журналист-
ским материалам, слова журнали-
стов обладают силой формировать 
общественное мнение по важным 
вопросам. Уверен, в газетах, в ин-
формационных агентствах, на 
радио и телевидении Иркутской 
области работают неравнодушные 
специалисты, понимающие свою 
ответственность перед читателями 
и зрителями. Благодарен за ва-
шу ответственность и искренность, 
– подчеркнул на церемонии глава 
региона Игорь Кобзев. 

Награждение лауреатов и по-
бедителей проходило в здании 
Иркутского театра юного зрите-
ля имени Александра Вампилова. 
Журналисты смогли оценить, как 

преобразился ТЮЗ после капиталь-
ного ремонта. В этом году на кон-
курс подали заявки сотрудники 
более 40 СМИ, они представили 
на суд жюри порядка 250 работ. В 
финал вышел 41 автор. Среди них 
и корреспондент газеты «Област-
ная» Юлия Мамонтова. Она по-
дала на конкурс материалы в двух 
номинациях. Одна из них: «Ин-
формационный проект», в которой 
наша коллега подала статьи рубри-
ки «Наука молодых». Ее газета 
ведет совместно с Иркутским от-
делением СО РАН. Рассказы о моло-
дых ученых Приангарья эксперты 
оценили высоко, проект стал лау-
реатом конкурса. А в номинации 
«Корреспондент печатных СМИ» 
Юлии присудили победу за мате-
риалы «Не ждать сложа руки» и 
«Правосудие от народа». Там автор 

рассказывает о волонтерах СВО и о 
том, как работает суд присяжных. 

– Пользуясь случаем, хочу ска-
зать слова благодарности руко-
водителю исполкома Народного 
фронта в Иркутской области Елене 
Зубун, руководителю пресс-службы 
Иркутского областного суда Татья-
не Мильшиной и пресс-секретарю 
Иркутского отделения СО РАН Вере 
Велякиной. Без их поддержки эти 
статьи не получились бы. И, ко-
нечно, благодарю коллектив родной 
редакции, который искренне ра-
довался этому успеху, – отметила 
Юлия Мамонтова. 

В числе награжденных была еще 
одна наша коллега. Корреспондент 
Матрена Бизикова получила при-
зовое место конкурса журналист-
ских материалов в сфере межна-
циональных отношений. Она пред-

ставляла там статью под назва-
нием «Особенности фронтового 
тюнинга. В иркутском питомнике 
«К-9» готовят автомобили для 
бойцов СВО». 

Кстати, подавляющее число 
призеров в этот день – женщины. 
На это обратил особое внимание 
лауреат многих творческих кон-
курсов Союза журналистов СССР и 
России Алексей Комаров, которому 
губернатор вручил знак «Золотое 
перо» за вклад в развитие регио-
нальной журналистики. 

– По правде говоря, журнали-
стика – не совсем женская про-
фессия. И то, что вы не просто 
находите в себе силы соответство-
вать этой профессии, но и дости-
гаете определенных высот и даже 
в чем-то опережаете мужчин – это 
просто здорово, – сказал Алексей 
Викторович. 

На вручении награды его ждал 
еще один приятный сюрприз: по-
здравить дедушку пришла малень-
кая внучка, и это стало самой тро-
гательной частью церемонии. 

Особый радостный момент был 
и у главного редактора газеты 
«Ленская правда» Надежды Во-
ложаниновой из Качуга. Она уже 
во второй раз получила «Золотое 
перо» и стала «Журналистом го-
да районных (городских) СМИ». А 
звания «Журналист года Иркут-
ской области» удостоилась Ольга 
Липчинская из газеты «АиФ в Вос-
точной Сибири». В приветствен-
ном слове она отметила: «Я выбра-
ла профессию, профессия выбрала 
меня». 

  Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Профессия, которая 
выбрала нас

Корреспонденты газеты «Областная» Матрена Бизикова и Юлия Мамонтова 
получили награды из рук губернатора

  ПРЯМАЯ ЛИНИЯ  
17 декабря состоялась 
прямая линия с губерна-
тором Игорем Кобзевым. 
К началу прямого эфира 
поступило более 2 тыс. 
обращений. Первый 
вопрос, на который 
ответил глава региона, 
касался увеличения диа-
пазонов потребления 
электроэнергии. 

Напомним, что для всех субъ-
ектов страны, где был введен 
дифференцированный тариф, 
«льготный» диапазон изначаль-
но по постановлению правитель-
ства РФ был утвержден в разме-
ре 3900 кВт*ч. Губернатор Игорь 
Кобзев лично провел встречи в 
Москве, доказывая федерально-
му центру, что Иркутской области 
нужен тариф на особых условиях, 
поскольку электроотопление в до-
мах является основным источ-
ником теплоснабжения. В итоге 
граница первого диапазона для 
нашего региона была повышена до 
7020 кВт*ч. 

– С учетом того, что у нас от-
сутствует газификация, региону 

удалось сформировать консоли-
дированную позицию и отстоять 
ее. Мы понимаем, что новые диа-
пазоны для жителей – это се-
рьезный фактор для семейного 
бюджета, – отметил Игорь Кобзев. 

Губернатор заверил, что будет 
дальше отстаивать интересы Ир-
кутской области. Он сказал, что 
предстоит решить три задачи. 
Первое – жителям необходимо 
будет предоставить документы в 
«Иркутскэнергосбыт», что они 
используют электроотопление. 

– Мы договорились с «Иркутск-
энергосбытом», что до 1 мая 2025 
года все будут получать 7020 кВт*ч. 
Но за это время необходимо под-
твердить, что дома действительно 
использовали только электроото-
пление, – сказал Игорь Кобзев. 

Кроме того, по словам губер-
натора, в рамках штаба, который 
возглавил председатель правитель-
ства Иркутской области Констан-
тин Зай цев, предстоит определить 
дома, которые вышли за норму в 
7020 кВт*ч.

– И это для меня будет осно-
ванием продолжать переговоры с 
правительством РФ, чтобы устано-
вить тарифы для этой категории 
граждан. Сразу подчеркну, что для 
многодетных семей любой объем 
потребления будет рассчитываться 
по льготному тарифу, – пояснил 
глава региона. 

Третья задача – это решить во-
прос по СНТ и ДНТ, где многие дома 
сегодня используются как постоян-
ное жилье. Губернатор дал поруче-
ние своему заместителю Анатолию 
Прокопьеву вместе с Союзом садо-
водов выявить количество домов с 
электроотоплением. 

– В вопросе новых диапазонов 
потребления электроэнергии у нас 
промежуточный этап. Я прошу 
жителей региона включиться в эту 
работу и дать доказательную базу, 
чтобы я смог ее представить на 
переговорах в правительстве РФ, – 
сказал Игорь Кобзев.

Подробнее о прямой линии с 
губернатором Иркутской области 

читайте в следующем номере 
газеты «Областная».

  Наталья М УСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

ИГОРЬ КОБЗЕВ: ДО 1 МАЯ У ВСЕХ БУДЕТ 7020 КВТ*Ч
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  ПРАЗДНИК  Торжественная 
церемония закрытия Года семьи 
прошла в Иркутском област-
ном музыкальном театре имени 
Н.М. Загурского. Губернатор Игорь 
Кобзев вручил ключи от новых 
домов многодетным семьям, про-
живающим в сельской местности.

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ ЛЮБВИ И ЗАБОТЫ

Церемонию в формате творческого вечера 
вели актеры музтеатра, супруги Анна и Станис-
лав Чернышевы. В зале собрались многодетные 
семьи, молодые и со стажем супруги, ставшие 
победителями региональных и федеральных 
конкурсов, награжденные почетными знаками 
«Отцовская доблесть» и «Материнская сла-
ва». Особым вниманием были окружены семьи 
участников специальной военной операции. 

Губернатор Игорь Кобзев подвел итоги ухо-
дящего года, который прошел под знаком Года 
семьи. Старт ему был дан 24 января во время 
телемоста с 42 муниципалитетами. В Прианга-
рье был торжественно доставлен огонь Всерос-
сийского семейного очага «Сердце России», за-
жженный на выставке «Россия» в Москве. Его 
частичку как символ семейного благополучия 
передали во все города и районы.

– Каждая семья – это живая история любви 
и заботы. Год cемьи стал символом объедине-
ния семейных ценностей и укрепления поко-
лений. Он был наполнен важными событиями, 
трогательными моментами и незабываемыми 
встречами, – напомнил Игорь Кобзев.

На сцену поднялись многодетные семьи 
Олеси Мухамадеевой из деревни Маниловская 
Аларского района, Льва и Анны Малановых из 
села Семеновское Заларинского района. Губер-
натор вручил им ключи от новых домов. Се-
мьи поблагодарили правительство области, глав 
территорий за заботу и отметили, что новоселье 
для них – долгожданный праздник.

НОВЫЙ НАЦПРОЕКТ

Сегодня в Приангарье около 40 тыс. много-
детных семей пользуются поддержкой госу-
дарства. В этом году был введен бесплатный 
проезд для школьников из многодетных семей, 
продлено действие регионального маткапитала, 
расширены категории семей для его получения.

Особое внимание уделяется семьям участ-
ников специальной военной операции. Детям 
из таких семей положено бесплатное питание в 
школе, внеочередное зачисление в детский сад, 
освобождение от платы за дошкольное учреж-

дение, предоставление новогодних подарков, 
приоритетное летнее оздоровление.

– Правительством Иркутской области при-
нят ряд приоритетных мер, направленных на 
поддержку, укрепление и защиту семей с деть-
ми. И эта работа продолжится. По поручению 
президента России мы в регионе начинаем 
новый нацпроект «Семья». Для всех нас нет 
ничего дороже семьи, теплоты человеческих 
отношений, чувства родства, ощущения заботы 
и внимания. Благодаря семье крепнет и разви-
вается государство, – подчеркнул Игорь Кобзев.

МАМА – ЗВЕЗДА

Удивительные женщины собрались в этот 
день на торжественной церемонии. Среди них 
были члены Ассоциации общественных объ-
единений многодетных семей «Берегиня» – 
неутомимые труженицы, активные волонтеры, 
гордость Приангарья. Многодетные мамы не 
только хранят большие семьи, но много рабо-
тают, раскрывают свои таланты на различных 
конкурсах, становятся настоящими звездами.

Многодетная мама, иркутянка Анна Хому-
тинникова осенью приняла участие в междуна-
родном конкурсе красоты для замужних жен-
щин Mrs. United Nations 2024, который проходил 
в Нью-Дели (Индия). На нем наша землячка по-
лучила корону второй «Вице Миссис», а также 
номинацию «Миссис Вдохновение». 

– Это было очень ответственно – пред-
ставлять на международном конкурсе Россию, 
Иркутскую область, родной Иркутск и великий 
Байкал, – отметила женщина. 

После торжественной части в театре состо-
ялся праздничный концерт, организованный 
Иркутским областным домом народного твор-
чества при поддержке правительства. В про-
грамму вошли вокальные и хореографические 
номера творческих коллективов региона, объ-
единенные темой семьи, традиционных ценно-
стей. В числе исполнителей были супружеские 
пары, семейные ансамбли.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Новый дом для 
многодетной семьи

  ГОСУСЛУГИ  В этом году в Приангарье 
родилось 21,4 тыс. детей. Свыше 15 тыс. пар 
заключили браки. Заявления на установ-
ление отцовства подали 5,8 тыс. человек. А 
вот разводов стало меньше – 11 тыс. Эти и 
другие интересные факты накануне своего 
профессионального праздника озвучили 
сотрудники областной службы ЗАГС.

В этом году в Иркутской области мальчиков родилось 
на 5–7% больше, чем девочек. Самыми популярными 
мужскими именами уже который год остаются Артем, 
Александр и Михаил. Среди девочек в тройке лидеров 
– София, Ева и Анна. 

Жители области дают своим детям и довольно редкие 
имена – Август, Володар, Емельян, Космос, Лев-Мари, 
Фома, Клементий, Гор, Юлиан. Родители девочек тоже 
не отстают, именуя наследниц Агнессой, Баяной, Ве-
рой-Николь, Клавдией, Мальвиной, Океанией, Радис-
лавой, Тея-Алисией и Элен. 

– Родители порой удивляют. Имя ребенка – это все-
таки имя, не надо его превращать в кличку, – посове-
товал Валерий Митусов, руководитель службы ЗАГС 
Иркутской области. – Бывает, родители начитаются 
всяких книг, насмотрятся компьютерных игр и тащат 
персонажей в жизнь. Недавно к нам обратился муж-
чина с просьбой сменить отчество на что-то, состоя-
щее из одних согласных букв. 

Среди наиболее примечательных свадеб 2024 года 
– бракосочетание двух пар из Иркутской области на 
выставке Россия на ВДНХ. Это было грандиозное сва-
дебное шоу, в котором приняли участие более 100 пар 
со всей страны. Еще одна нестандартная регистрация 
брака состоялась во время проведения Библионочи. В 
День семьи, любви и верности в Иркутске появилось 

70 новых семей. Необычная церемония с катанием на 
лодках молодых прошла в спорт-парке «Поляна». 

Валерий Митусов провел обряд бракосочетания для 
молодой пары в прямом эфире радио МСМ. Также он 
регистрировал несколько пар у памятника Алексан-
дру III в Иркутске в День города. 

Самой популярной в этом году у брачующихся стала 
«красивая» дата 24 апреля – 24.04.24, в этот день по-
женились 224 пары. Еще одной «красивой» датой было 
12.12.24, в этот день зарегистрировали 109 браков. 

– В пятницу 13 декабря поженились порядка 60 пар. 
Жители Приангарья и мы не суеверны, не верим в при-
меты, а верим в любовь, – подчеркнул Валерий Миту-
сов. – Последний всплеск в связи с «красивой» датой 
ожидается 24 декабря, на этот день заявления подали 
90 пар. 

Руководитель областной службы ЗАГС также расска-
зал о том, что участники специальной военной опера-
ции и члены их семей – в приоритете при заключении 
брака, установлении отцовства, регистрации рожде-
ний. Сроки для них сокращены, все мероприятия про-
водятся без очереди.  

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

«НЕ ВЕРИМ В ПРИМЕТЫ, А ВЕРИМ В ЛЮБОВЬ»
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   ДОЙТИ ДО ВРАЧА БЕЗ ТРАВМ

Жительница деревни Гранов-
щина Иркутского района во время 
приема рассказала председателю 
областного парламента Александру 
Ведерникову, что до амбулатории 
в населенном пункте трудно до-
браться. Чтобы получить меди-
цинскую помощь, надо от оста-
новки общественного транспорта 
пройти около 1,5 км. Причем по-
пасть в амбулаторию можно че-
рез территорию пожарной части. 
Женщина обратилась с просьбой 
обустроить остановочный пункт 
и обеспечить удобный подход для 
пациентов. Перевозчик готов до-
бавить остановку вблизи учреж-
дения в маршрут при условии на-
личия кармана. 

К разговору подключились глава 
Уриковского МО Андрей Побереж-
ный и замминистра транспорта 
и дорожного хозяйства региона 
Виктор Цишковский. В планах на 
2025 год – обустройство карма-
на и остановки. Работы проведут 
на средства, выделенные на те-
кущий ремонт и содержание до-
роги. Вопрос возведения лестницы 
для пешеходов рассмотрят после 
того, как будет определено место 
расположения остановки, исходя 
из правил безопасности дорожного 
движения.

Александр Ведерников отметил, 
что этот вопрос останется на кон-
троле депутата от территории Га-
лины Кудрявцевой. Кроме того, он 
поручил профильному комитету 
под руководством Виктора Побой-

кина проработать с министерством 
транспорта и дорожного хозяйства 
механизм комплексного обустрой-
ства подъездных путей на этапе 
проектирования социальных объ-
ектов. 

– Депутаты регулярно подни-
мают вопрос синхронизации про-
грамм. Социальными объектами 
пользуются все жители Иркутской 
области, поэтому необходимо сразу 
обеспечивать подъездные пути и 
комфортные условия для пешехо-
дов. Невозможно, чтобы люди шли 
к врачу, а вместо помощи полу-
чали на скользкой дороге травмы, 
– подчеркнул спикер областного 
парламента.

   НАРОДНАЯ ПОВЕСТКА

В Усть-Ордынском Бурятском 
округе приемы были организованы 
по поручению первого вице-спи-
кера ЗС Кузьмы Алдарова. 

– Мы стремимся выявить про-
блемы, требующие системного 
подхода, чтобы каждый мог полу-
чить ответ. Анализ обращений да-
ет возможность определить темы 
для выездных приемов и заседа-
ний и, соответственно, привлечь к 
участию в них тех руководителей, 
в чью компетенцию входит реше-
ние конкретных вопросов, – пояс-
нил Кузьма Алдаров.

В поселке Усть-Ордынский 
председатель комитета по зако-
нодательству о природопользова-
нии, экологии и сельском хозяй-
стве Сергей Гомбоев обсудил тему 
капремонта детского сада «Елоч-

ка». С вопросом о финансирова-
нии объекта обратился начальник 
управления образования Эхирит-
Булагатского района Борис Шоро-
нов.

– Сегодня невозможно пред-
ставить современный детский сад 
без красивых залов, нового обо-
рудования, благоустроенной тер-
ритории. Администрацией райо-
на разработана проектно-сметная 
документация, есть положитель-
ное заключение госэкспертизы. Во 
взаимодействии с коллегами по 
депутатскому корпусу правитель-
ством региона и министерством 
образования будем прорабатывать 
вопрос о включении учреждения 
в региональную программу «Раз-
витие образования», – сообщил 
Сергей Гомбоев. 

   ПОМОЩЬ СЛОВОМ И ДЕЛОМ

В Иркутске к депутату област-
ного парламента Алексею Распу-
тину два человека обратились за 
консультацией по социальным 
проектам. 

– Еще поступила просьба о гу-
манитарной помощи родствен-
нику, находящемуся в зоне СВО. 
Адресная помощь будет оказана в 
ближайшее время. Также на при-
ем пришел заявитель по вопросу 
восстановления документов, – со-
общил Алексей Распутин.

Депутат Заксобрания Сергей Ба-
ляскин получил много вопросов, 
связанных с поддержкой семей 
участников специальной военной 
операции. 

– Не обошлось и без вопросов 
жилищно-коммунальной сферы, 
транспортного обслуживания и зе-
мельных споров. Решение по ряду 
обращений будем детально прора-
батывать с уполномоченными ор-
ганами власти, после чего дадим 
ответы заявителям, – прокоммен-
тировал парламентарий. 

   КАЖДОМУ ВОПРОСУ 
   СВОЕ РЕШЕНИЕ

В своем избирательном округе 
провела приемы граждан депутат 
Галина Кудрявцева. Так, от жите-
лей Ушаковского муниципального 
образования поступило много во-
просов по состоянию дорог до СНТ, 

расположенных по Голоустненско-
му тракту. 

– Тема транспортной доступ-
ности постоянно поднимается во 
всех муниципалитетах. В Ушаков-
ском МО особо остро строит вопрос 
по подъезду к СНТ СКИФ 19 км  
Голоустненского тракта. Люди жа-
луются на перевозчика, который 
либо вообще не заезжает в насе-
ленный пункт, либо высаживает 
людей в нескольких километрах от 
дома. Очень сложные вопросы, но 
их необходимо решать, особенно 
на нерентабельных маршрутах, – 
подчеркнула Галина Кудрявцева.

По ее словам, много было об-
ращений, связанных с бытовыми 
условиями проживания, по обу-
стройству детских площадок, по 
оформлению документов. На часть 
были даны консультации, ряд во-
просов законодатель взяла в рабо-
ту, по ряду проблем будут сделаны 
депутатские запросы с дальнейшей 
отработкой вместе с полномочны-
ми органами. 

Депутат областного парламента 
Антонина Кокошникова сообщила, 
что одна из заявительниц стол-
кнулась с серьезной проблемой. Два 
года назад женщина продала свою 
квартиру в общежитии и купила 
квартиру в многоквартирном доме 
с надеждой на более комфортные 
условия. Недавно она совершен-
но случайно узнала, что ее дом 
был признан ветхим аварийным 
жильем еще в 2017 году. Эта ин-
формация не была указана ни при 
оценке, ни при оформлении доку-
ментов по ипотеке.

– Мы обсудили, какие шаги ей 
необходимо предпринять для за-
щиты своих прав и интересов. Я 
остаюсь на связи с заявительницей 
для решения дальнейших сопут-
ствующих вопросов, – отметила 
Антонина Кокошникова. – Другие 
обращения граждан касались сана-
торно-курортного лечения ветера-
нов труда, капитального ремонта в 
домах малой этажности, демонта-
жа некорректных надписей и вы-
весок. Каждый поступивший ко 
мне вопрос будет обязательно от-
работан.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ,  
из архива депутатов ЗС

Декада приема граждан
 � ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ  В начале 

декабря по всей России прошла 
акция – декада приема граждан. 
Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области 
приняли в ней участие. Они 
встретились с жителями 
региона, кому-то помогли 
оперативно решить проблему, 
ряд обращений взяли в работу. 
Больше всего вопросов к 
законодателям поступило по 
поддержке участников СВО и их 
семей, социальному обеспечению, 
здравоохранению и ЖКХ.
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 � ВИЗИТ  
Законодательное Собрание 
Иркутской области 
активно развивает 
сотрудничество с 
коллегами из регионов 
России и соседних 
государств. Председатель 
областного парламента 
Александр Ведерников 
подписал соглашения 
о сотрудничестве с 
Брестским областным 
Советом депутатов 
Республики Беларусь, а 
также с парламентом 
Республики Крым.

8 декабря исполнилось 25 лет 
Союзному государству России и Бе-
ларуси. Для России Беларусь – не 
просто добрый сосед и ближайший 
союзник, это по-настоящему брат-
ский народ. Иркутская область и 
Республика Беларусь имеют дав-
нюю историческую связь.

– Трудолюбивый широкой ду-
ши белорусский народ более ве-
ка назад поселился на сибирской 
земле. Белорусские поселения есть 
в Заларинском, Балаганском, Че-
ремховском, Тайшетском райо-
нах. Между Иркутской областью 
и Брестской областью установлено 
и поступательно развивается со-
трудничество на разных уровнях. 
Соглашением о сотрудничестве мы 

усилим межпарламентское взаи-
модействие наших регионов. Это 
будет способствовать как развитию 
парламентской дипломатии, так и 
дальнейшему взаимодействию в 
торгово-экономической и гумани-
тарных сферах, – отметил во вре-
мя церемонии подписания согла-
шения о сотрудничестве Александр 
Ведерников. 

Белорусскую сторону предста-
вил председатель Брестского об-
ластного Совета депутатов Игорь 
Брилевич. По его мнению, одним 
из перспективных направлений 
межпарламентского сотрудниче-
ства является молодежная поли-
тика.

– Крайне важно работать с на-
шим подрастающим поколени-
ем. Одним из первых действий 
в рамках соглашения о сотруд-
ничестве может стать взаимодей-
ствие Молодежных парламентов. 
Важнейшая задача – сохранение 
исторической памяти, это вопрос 
государственной безопасности. 
Кроме того, необходимо снимать 
возможные барьеры на законода-
тельном уровне, чтобы предпри-
ятиям было комфортно работать. У 
нас есть колоссальный совместный 
потенциал по замещению импорт-
ной продукции. Сейчас мы долж-
ны быть сильными, выстоять, и 
возможности для этого есть. У нас 
общие корни, мы много что пе-

режили. Так сложилось, что мы 
стали разными государствами, но 
самое главное, что действуем сей-
час вместе, – прокомментировал 
Игорь Брилевич. 

В обсуждении вопросов сотруд-
ничества между законодательны-
ми органами Иркутской области 
и Брестской области приняла уча-
стие вице-спикер ЗС Наталья Ди-
кусарова. Стороны будут вместе 
работать над совершенствованием 
законодательного обеспечения со-
циально-экономического развития 
двух регионов, а также осущест-
влять парламентский контроль.

Парламенты Иркутской обла-
сти и Крыма договорились о вза-
имодействии в реализации на-
циональных проектов, в области 
конституционного и государствен-
ного строительства, местного са-
моуправления. Подписи под доку-
ментом поставили Александр Ве-
дерников и председатель Государ-
ственного Совета Республики Крым 
Владимир Константинов.

– Взаимодействие с законода-
тельными органами других субъ-
ектов позволяет нам перенимать 
лучшие практики и транслировать 
свой опыт решения проблемных 
вопросов. Большинство из них схо-
жи для всех регионов, ведь мы 
работаем в одном правовом поле. 
Именно поэтому мы всегда акцен-
тируем внимание на том, что не-
обходимо изучать ситуацию, смо-
треть, как подобные проблемы ре-
шают наши коллеги, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА

По словам главы Узколугского 
муниципального образования Оль-
ги Гоберштейн, инициативный 
проект «Они ковали Победу» яв-
ляется логическим продолжением 
всероссийской акции «Бессмерт-
ный полк» и уже реализованного 
в селе проекта «Аллея Памяти». 
В рамках нового проекта жители 
Узкого Луга планируют установить 
на аллее Памяти мемориальные 
стенды с фотографиями односель-
чан-тружеников тыла. Кроме то-
го, к юбилею Победы для детей, 
подростков и молодежи проведут 
цикл образовательных лекций об 
истории Великой Отечественной 
войны.

Александр Ведерников отметил, 
что возможности, которые дает 
механизм инициативного бюдже-
тирования, утвержденный депута-
тами областного парламента, вос-
требованы во всех муниципальных 
образованиях. 

– Депутаты Законодательного 
Собрания сформировали поправки 
в региональный бюджет на следу-
ющий год, которые предусматри-
вают в том числе и увеличение 
объема финансирования инициа-
тивных проектов. Это наш общий 
вклад в благоустройство террито-
рий, это забота жителей о родном 
селе, поселке, городе не словом, а 
делом. Поэтому, конечно, депутаты 
будут содействовать реализации 
инициативных проектов в своих 
избирательных округах, – сказал 
спикер Заксобрания.

Кроме того, депутаты областно-
го парламента вошли в состав По-
печительского совета Регионально-
го отделения Российского военно-
исторического общества, который 
возглавил губернатор Игорь Кобзев. 
От Заксобрания в его работе будут 
принимать участие Александр Ве-
дерников, Дмитрий Мясников и 
Сергей Баляскин.

По стране создано более 50 Попе-
чительских советов при отделени-
ях РВИО. Организация занимается 
военно-патриотической, просве-
тительской работой, направленной 
в том числе на воспитание подрас-
тающего поколения. 

– Сейчас для нас особенно зна-
чимо укреплять духовно-нрав-
ственный каркас общества, – отме-
тил спикер ЗС. – Один из наиболее 
действенных механизмов в этом 

– исторические факты о мужестве, 
стойкости нашего народа и его по-
стоянном стремлении к справедли-
вости. Если мы хотим донести эту 
информацию для детей, молодежи, 
говорить надо на их привычном 
языке, использовать современные 
актуальные форматы для диало-
га. История должна быть живой, 
трогать до глубины души, касаться 
самых чувствительных ее струн. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Парламентское сотрудничество

Они ковали Победу
 � ПРОЕКТ  По всей России ведется активная 

подготовка к празднованию 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Авторы инициативного проекта 
«Они ковали Победу» из села Узкий Луг Черемховского 
района обсудили его реализацию с председателем 
Законодательного Собрания Александром Ведерниковым 
во время его рабочей поездки в территорию в рамках 
муниципальной недели. 

Следующий год пройдет под знаком 80-летия Великой 
Победы, поэтому усиление позиций регионального отде-
ления Российского военно-исторического общества – это 
наш твердый шаг на пути достойного празднования, на 

пути сохранения исторической памяти.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
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 ИНТЕРВЬЮ  Иркутская 
энергосистема, отме-
тившая в этом году 
свой 70-летний юби-
лей, по достоинству 
занимает лидирующие 
позиции в энергетике 
России и первое место 
в СФО по производству 
тепла и электроэнергии. 
И в надежной работе 
энергосистемы нема-
лая заслуга Иркутского 
«Электропрофсоюза». В 
преддверии профессио-
нального праздника мы 
поговорили с его предсе-
дателем Ириной Фрик.

 Ирина Викторовна, как 
встречают професси-
ональный праздник 
энергетики Приан-
гарья?

– Электроэнерге-
тика – одна из са-
мых жизненно важ-
ных отраслей РФ, осно-
ва полноценной жизни 
современного общества, и 
это символично, что наш про-
фессиональный праздник – День 
энергетика – отмечается 22 дека-
бря, в самый короткий световой и 
морозный день в году. 

В надежной работе иркутской 
энергосистемы немалая заслуга 26 
первичных профсоюзных органи-
заций (ППО) «Электропрофсою-
за». Это полномочные представи-
тели 23,4 тыс. энергетиков, уме-
ющие отстаивать на всех уровнях 
позицию социально ответствен-
ного бизнеса и своим надежным 
трудом гарантировать энергети-
ческую безопасность всему При-
ангарью. 

Праздник принято встречать 
успехами: за 2023 год победите-
лями в конкурсе по социальному 
партнерству стали семь коллек-

тивов: АО «ИЭСК», ООО 
«БЭК-ремонт», ООО 
«ИЦ», «ЭН+ГИДРО», 
ООО БМУ «ГЭМ», ООО 
«Ирк у т с к эне рг о -
сбыт», АО «Иркутск-
энерготранс». 

С 2019 года в 
ИРКОО ВЭП все организа-

ции имеют коллективные 
договоры, где включены льго-

ты и гарантии, индексация зар-
платы сверх предусмотренных ТК 
РФ, это позволяет обеспечить до-
стойный уровень жизни энергети-
кам и членам их семей. За четыре 
года темпы роста зарплаты на-
ших работников на 22% опережают 
темпы инфляции, по данным Рос-
стата РФ. 

 Какие задачи приходилось ре-
шать в 2024 году?

– Главная проблема – зарплата 
у нас в 1,5–2 раза ниже зарплаты в 
нефтегазовом комплексе области, 
и туда уходят наши квалифициро-
ванные кадры. В сентябре 2024 года 
на Московской энергетической не-
деле было отмечено, что зарплата в 
энергетике ниже, чем в среднем по 

РФ. Затраты на персонал в тарифах 
из-за политики ФАС и правитель-
ства РФ учитываются не в полном 
объеме, положение энергетиков на 
рынке труда из-за низкого уровня 
зарплаты катастрофическое, в свя-
зи с чем у нас в организациях огро-
мен дефицит квалифицированных 
кадров, особенно рабочих профес-
сий. Без изменения политики ФАС 
эту проблему не решить. Надеемся, 
что новое ОТС в электроэнергетике 
РФ поможет. 

 Часто ли члены профсоюза обра-
щаются в обком за помощью? 

– Мы четко отладили систе-
му работы с обращениями членов 
профсоюза, у нас сильная правовая 
инспекция, в ППО созданы КТС, ко-
торые еще на уровне возникнове-
ния конфликтов решают пробле-
мы. Очень много внимания уде-
ляем обучению профсоюзных ка-
дров и актива, чтобы наши члены 
профсоюза знали, куда обращаться 
при нарушении их трудовых прав. 

 Как отметили Год семьи энерге-
тики? 

– Год семьи был охотно поддер-
жан ППО, проводились конкурсы, 

выставки, семейные походы, тур-
слеты. 7 октября прошла всерос-
сийская акция «Достойный труд 
– основа благополучия семьи!», 
проведен фотоконкурс «Моя се-
мья – моя крепость». Не оставля-
ем без внимания участников СВО 
и их семьи, постоянно оказывая 
им материальную помощь. Ор-
ганизуем сбор средств: 756 тыс. 
рублей направили коллегам из До-
нецка, они приобрели бронежи-
леты и каски, ведь работа энер-
гетиков не останавливается даже 
под обстрелами. 335 тыс. рублей 
направили коллегам в Курске.

 Каковы планы на следующий год?

– 2025 год у нас особо ответ-
ственный, в ВЭП пройдет еди-
ная отчетно-выборная кампания, 
решения уже приняты, подведем 
итоги за отчетный период, на-
метим новые цели. Главная наша 
цель остается неизменной – не до-
пустить снижения уровня защиты 
прав энергетиков. Мы уже наме-
тили и план по достойной встрече 
80-летия Великой Победы.

 Мария СЛЕПЦОВА

Профсоюз – реальная сила для 
защиты трудового коллектива

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые энергетики! 

От имени Иркутского 
«Электропрофсоюза» и от себя 

лично сердечно поздравляю 
всех работников энергетической 

отрасли Иркутской области с 
профессиональным праздником 

– Днем энергетика!
Примите слова глубокой благодарно-
сти за ваш труд на благо людей и са-
мые теплые пожелания вам и вашим 
семьям – крепкого здоровья, добра, 
счастья, мира и благополучия, успе-
хов в вашей благородной деятельно-
сти! Работающим в День энергетика 
– успешной трудовой вахты! Особые 
пожелания крепкого здоровья и дол-
гих лет жизни ветеранам! Доброго 
успешного трудового пути молодым!

Председатель Иркутского 

«Электропрофсоюза» И.В. ФРИК

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ
27 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ СПАСАТЕЛЯ РФ

Уважаемые спасатели!
Примите искренние поздравления с профессиональным праздником!

В этот праздничный день мы чествуем тех, кто посвятил жизнь спасению людей, кто, 
не жалея сил, обеспечивает безопасность при ликвидации последствий разруши-
тельных природных катастроф и техногенных аварий.
За годы работы спасатели не раз доказали свою надежность и высокий професси-
онализм, успешно проведя тысячи спасательных операций в России и за рубежом. 
Люди ценят и уважают сотрудников МЧС за мужество, отвагу и героизм. Россияне 
уверены в том, что спасатели придут на выручку в любое время и будут бороться за 
каждого человека. Горжусь тем, что был в одном строю с неравнодушными, честными 
и бесстрашными людьми.
Признателен ветеранам МЧС, которые щедро делятся опытом и вносят посильный 
вклад в подготовку молодых сотрудников, сохраняют преемственность поколений.
Благодарю за добросовестную службу и преданность избранному делу. Желаю здо-
ровья, благополучия, новых успехов в профессиональной деятельности во благо Рос-
сии и Иркутской области!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

22 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

Уважаемые работники энергетической отрасли!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником 
– Днем энергетика!

Сегодня энергетический комплекс Приангарья стал одной из базовых, стратегически 
важных сфер экономики региона. Надежное и устойчивое энерго- и теплоснабжение 
населения и предприятий всех отраслей промышленности, объектов социальной 
сферы должны служить дальнейшему социально-экономическому развитию Иркут-
ской области и повышению качества жизни людей.
Высокий уровень профессионального мастерства работников, модернизация объек-
тов энергетики, внедрение новейших технологий способствуют успешному решению 
задач по достижению энергетической безопасности региона и становятся вкладом 
в укрепление его промышленного потенциала. Оперативная диспетчерская служба, 
входящая в Единую энергетическую систему страны, работает эффективно.
Выражаю глубокую признательность всем работникам и особенно ветеранам энер-
гетической отрасли за ваш профессионализм и преданность избранному делу, пере-
дачу опыта и знаний молодым специалистам.
От души желаю доброго здоровья, благополучия и дальнейших профессиональных 
достижений во благо динамичного развития Иркутской области!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



718 декабря 2024 № 143 (2785)РЕГИ    Н

  ПРОИЗВОДСТВО  Модернизация, 

импортозамещение, наставничество – три 
ключевых направления 2024 года в работе 
АО «Саянскхимпласт». Градообразующее 
предприятие Саянска выпускает более трети 
общего объема поливинилхлорида в стране, 
который в свою очередь становится сырьем 
для различной продукции как в России, так 
и за рубежом. В жилых домах, социальных 
объектах и даже атомных станциях есть саян-
ский ПВХ. О результатах уходящего года для 
Саянскхимпласта – расскажем подробнее.

ИЗ САЯНСКА – В ТУРЦИЮ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО АЭС

«Нулевой зазор» – это самая современная техноло-
гия в области электролиза хлора и каустика. На Са-
янскхимпласте ее внедрение близится к завершению. 
«Начиная с 2022-го мы перевели на эту технологию 
семь электролизеров, в следующем году у нас оста-
ется еще два для полного перехода на нулевой зазор. 
Это позволяет значительно сократить удельное энер-
гопотребление и стабильно работать по выпуску про-
дукции максимального качества», – говорит директор 
по производству АО «Саянскхимпласт» Андрей Серед-
кин.

Поливинилхлорид, выпущенный в Саянске, на пред-
приятиях компаний-переработчиков используется, 
в частности, для производства оконного профиля, 
фасадных и кровельных материалов, полимерных 
компаундов для промышленности и строительства. 
Объекты, где окна и двери сделаны из профиля, изго-
товленного из саянского ПВХ, это жилые комплексы, 
больницы, школы, административные здания по всей 
России, включая Крайний Север. Счет идет на сотни. 
Продукция из саянского поливинилхлорида уезжает 
в Беларусь, Армению, Казахстан, Киргизию. Одна из 
компаний-переработчиков – поставщик стройматери-
алов на площадку АЭС «Аккую», которая станет пер-
вой атомной электростанцией в Турции. Сегодня это 
крупнейшая атомная стройка в мире. И в ее конструк-
ции будет частичка саянского ПВХ.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ – В ДЕЙСТВИИ

Осенью 2024 года Саянскхимпласт запустил еще 
один крупный проект – выпуск товарной соляной кис-
лоты для реализации сторонним потребителям. Пре-
жде процесс производства этой кислоты на предпри-
ятии был рассчитан только для собственных нужд. 
«Мы дополнили производственную цепочку узлом за-

лива кислоты в железнодорожную тару, подготовили 
соответствующую инфраструктуру», – рассказывает 
директор по инвестиционной деятельности АО «Саян-
скхимпласт» Игорь Осипенко.

По его словам, также активно предприятие занима-
лось вопросами импортозамещения. Химики и ин-
женеры Саянскхимпласта разработали рецептуры и 
технологии, предполагающие некоторые изменения 
в производственной схеме и позволяющие обойтись 
без части поставок сырья из-за рубежа.  

Кроме того, проводятся исследования и технико-эко-
номические оценки по будущим проектам энергосбе-
регающей и экологической направленности. 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ КЛАСС И ЦЕЛЕВОЙ 
НАБОР

В цехах предприятия высокий уровень автоматиза-
ции. Тем не менее большому заводу нужны рабочие 
руки. Кадровый вопрос здесь решают и через про-
граммы наставничества. «Развиваем еще и внутрен-
нее обучение, проводим повышение квалификации 
действующих работников», – отмечает директор по 
персоналу и социальной политике Андрей Куприн. 

Важным совместным начинанием завода и саянской 
гимназии стало открытие в этом году технологиче-
ского класса. «У выпускников школ есть возможность 
получить инженерную специальность по целевому на-
правлению в наших базовых вузах», – говорит Андрей 
Куприн. При дальнейшем трудоустройстве молодому 
специалисту завод выплачивает подъемные, частич-
но компенсируют оплату съемного жилья в Саянске, 
открывает возможности для карьерного роста. Моло-
дежи здесь не боятся доверять, и опыт показывает, что 
вчерашние выпускники порой находят неожиданные, 
но эффективные пути решения даже сложных задач.

  Юрий ЮДИН

Работа на результат
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  БЕЗОПАСНОСТЬ  
Соблюдать правила без-
опасности при запуске 
фейерверков и приобре-
тать пиротехнику только 
в стационарных пунктах 
продажи. К этому при-
зывают жителей регио-
на сотрудники ГУ МЧС и 
полиции. Тогда новогод-
ние праздники пройдут 
без опасного дыма и огня. 

16 декабря в Иркутской обла-
сти начался месячник качества 
и безопасности пиротехнической 
продукции. Проводятся рейды 
по точкам продажи, в частности, 
специалисты смотрят соблюдение 
правил хранения товаров, наличие 
средств пожаротушения, серти-
фикатов соответствия. При выяв-
лении нарушений выписываются 
штрафы: физическим лицам – от 
1,5 тыс. рублей, юридическим – от 
150 тыс. рублей. За несанкциони-
рованную торговлю тоже грозит 
административная ответствен-
ность – от 2 тыс. до 7 тыс. рублей. 

– При покупке пиротехниче-
ских изделий нужно проверять 
целостность упаковки, сроки год-
ности, – обратил внимание Артем 
Отришко, начальник отдела над-
зорной деятельности и профилак-
тической работы ГУ МЧС России по 
региону. – Обязательное условие 
– наличие инструкции на русском 
языке, в которой должно быть 
описано, как пользоваться изде-

лием, в частности, на каком рас-
стоянии запускать, как распако-
вывать, под каким углом ставить. 
Ни в коем случае не показывайте 
пиротехнику детям, храните ее в 
недоступных для них местах. 

Инспектор также советует об-
ходить стороной стихийные места 
продажи пиротехнической про-
дукции сомнительного качества, 
которые появляются, как правило, 
в канун праздников – 30–31 дека-
бря. 

Администрация Иркутска каж-
дый год определяет площадки 
для запуска салютов. Ежегодно их 
число растет. Если в прошлом го-
ду было выделено 38, то нынче 
уже 49 участков. Их перечень раз-
мещен на сайте администрации. 
Основной критерий выбора пло-
щадок – расположение не менее 50 
метров до ближайших зданий и 
сооружений. 

– Не хотелось бы повторения 
плачевного опыта, когда после по-
луночи поступил звонок на пульт 
единой диспетчерской службы 
по поводу возгорания на балко-
не, – напомнил Артем Отриш-
ко. – Есть штрафные санкции за 
запуск пиротехнических изделий 
вне разрешенных площадок. Для 
юридических лиц – 300–500 тыс. 
рублей, для населения – 30–40 
тыс. рублей. А в случае нанесения 
вреда здоровью и жизни человека 
предусмотрена и уголовная ответ-
ственность. 

Кстати, нанести вред здоро-
вью человека, чужому или свое-
му имуществу можно и запуском 
качественного фейерверка в от-
веденном месте. Например, ес-
ли будет сильный ветер, который 
способен забросить опасную ока-
лину куда угодно. Инспектор так-
же обратился к жителям города 
с просьбой внимательно подой-
ти к украшению своих балконов 
электрическими гирляндами. Они 
должны быть соответствующего 
класса защиты, розетку для под-
ключения желательно располо-
жить в квартире. 

– Многие забывают о том, что 
живут в сложных клим атических 

условиях с перепадом температу-
ры, – продолжил Артем Отришко. 
– И даже если в розетку ничего не 
включено, на клеммах образуется 
конденсат. И когда подключаем 
вилку, может произойти короткое 
замыкание и как следствие пожар. 
Такие случаи были. Не советуем 
оставлять без присмотра электро-
бытовые приборы, если в них от-
сутствует функция автоматиче-
ского отключения. Поэтому гир-
лянду зажгли, решили лечь спать 
– выключили. Но на балконах все 
же крайне нежелательно устанав-
ливать такие украшения. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Праздник без дыма и огня
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  ИТОГИ  Ангарский 
городской округ недавно 
торжественно отметил 
десятилетие – 3 декабря 
2014 года на сессии 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области принят закон 
«О преобразовании 
муниципальных 
образований Ангарского 
района». На итоговой 
пресс-конференции 
журналисты спросили 
мэра Ангарского 
городского округа Сергея 
Петрова: «Что же, 
время подводить итоги? 
Добежали до финишной 
ленточки?».

ВЫПОЛНИЛИ ВСЕ ЗАДАЧИ 
ПО НАЦПРОЕКТАМ

– Ангарск – территория относи-
тельно благополучная, а по индексу 
качества городской среды мы в об-
ласти в лидерах, причем не первый 
год, но постоянно есть запросы от 
жителей на те или иные улучше-
ния.

Такова специфика работы. Вспо-
ми наю историю, которая приклю-
чилась довольно давно: приезжаем 
мы как-то в японский город Кома-
цу, побратим Ангарска. Небольшой, 
очень ухоженный, сакура цве-
тет. Налогоплательщик – крупное 
предприятие корпорации Komatsu, 
муниципалитет деньгами накры-
вает с головой. Спрашиваю мэра: 
«У тебя, наверное, проблем-то во-
обще нет, и жители всем доволь-
ны?». Он за голову схватился: «О 
чем ты говоришь, с утра до вечера 
жалуются: это не так, то не этак. 
Так что муниципальная тема бес-
конечна, на этой дистанции фи-
ниша нет.

Сейчас, несмотря на предново-
годнюю суету, сдаем новую школу, 
13 января туда должны пойти дети. 
Это поручение полпреда президен-
та в Сибирском федеральном окру-
ге Анатолия Серышева, и мы его 
выполним. Кстати, в нынешнем 
году мы выполнили все задачи, 
которые были поставлены по на-
циональным проектам. Когда гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев проводил совещание по ис-
полнению нацпроектов, в «крас-
ной зоне» оставалось достаточ-
но много территорий, но Ангарска 
среди них нет, мы свои обязатель-
ства исполнили.

С ЧЕМ АНГАРСКИЙ ГОРОДСКОЙ 
ОКРУГ ВХОДИТ В 2025 ГОД? 

В первую очередь это проект 
берегоукрепления, который позво-
лит объединить два участка на-
бережной. Прошли все экспертизы, 
изыскали средства – более полу-

миллиарда рублей. В январе про-
ведем конкурс на определение под-
рядчика, предполагаем в течение 
двух лет соединить набережную в 
единое пространство.

Есть на 2025 год и другие серьез-
ные задачи. Ведем проектирова-
ние дорожной сети: улицу Горького, 
планируем трехстороннее движе-
ние в каждом направлении от Ле-
нинградского проспекта до улицы 
Ворошилова с кольцевыми развяз-
ками, вторую полосу улицы Дека-
бристов от Ленинградского до Кар-
ла Маркса, периферийные дороги.

Планируем дворовое благо-
устройство, сверхзадача – порядка 
ста дворов отремонтировать. Это 
серьезно, сто дворов: раньше мы в 
год делали по 15–20 дворов, поэтому 
знаем, что в первую очередь такая 
работа с объединениями жителей. 
Кому-то машину негде ставить, 
нужна парковка, а кому-то, наобо-
рот, газон.

На 2025 год планов много – за-
вершение строительства Дворца 
бракосочетания, думаю, будет луч-
ший в Иркутской области, а может, 
и за пределами региона. И я при-
знателен правительству области, 
потому что они взяли на себя эту 
задачу полностью. Там огромный 
парк, сейчас он не в самом луч-
шем состоянии, но проведем бла-
гоустройство, через парк будет ид-
ти Аллея новобрачных – от Дворца 
бракосочетания до храма. Очень 
красивый проект.

Скажу еще раз – нет никакой 
финишной ленточки: добежали до 
десятилетия и уже планируем, как 
жить дальше. 

27 СТРАНИЦ ДОСТИЖЕНИЙ 
МУНИЦИПАЛЬНОЙ РЕФОРМЫ

Когда собирались отмечать это 
событие, подготовили справку о 
том, что сделано за десять лет. 
Только перечень с краткой анно-
тацией объектов получился на 27 
страниц. И для нас совершенно 

ясно: все сделано благодаря объ-
единению территорий, которое 
произошло 3 декабря 2014 года. Се-
годня мы видим на федеральном 
уровне попытки провести муни-
ципальную реформу. А в Ангарском 
муниципальном образовании мы 
собственными глазами видим эф-
фективность такой реформы.

В первую очередь от этого, ко-
нечно, выиграли территории вне-
городские. Если посмотреть рас-
ходы бюджета на душу населения 
в разрезе населенных пунктов, то 
на жителя Мегета или Савватеевки 
он в разы больше, чем на жителя 
Ангарска. В том же Мегете сегодня 
реализуется на полтора миллиарда 
инвестиционных проектов.

У сельских территорий не было 
ни бюджета, ни административ-
ных возможностей для участия в 
больших проектах. Например, се-
годня мы реализуем проект водо-
вода в Мегете. Сколько оставалось 
жить поселку, если у него из трех 
скважин работали, скажем так, 
полторы? А в Мегете хорошая ло-
гистика, тут и федеральная трасса, 
и Транссиб, и свободные площади 
есть, и сегодня сразу два инвесто-
ра готовы развивать крупные ло-
гистические центры. Но крупный 
проект нельзя «посадить» на тер-
риторию без воды, там есть опре-
деленные жесткие требования по 
пожарной безопасности. 

Поэтому те средства, которые 
мы сегодня тратим на водовод в 
Мегете, это инвестиции в развитие 
территории. Смогло бы местное са-
моуправление поселка реализовать 
этот проект? Ответ на поверхности: 
нет, потому что здесь нужна опре-
деленная квалификация по адми-
нистрированию таких проектов.

Наш бюджет с момента объеди-
нения вырос в три раза, с 4,5 млрд 
рублей до 13. Из них 4 млрд – до-
ля собственных доходов, значит, 
более 7 млрд – областной и феде-
ральный бюджет. Конечно, львиная 
доля этих денег – субвенции на 
образовательную деятельность, на 

зарплату педагогов. Но если брать 
финансирование нацпроектов, то 
по ним наша доля всего лишь 16%, 
остальное – областные и федераль-
ные деньги.

Большое подспорье – субсидия на 
социально-экономическое разви-
тие, которую область предоставила 
Ангарску и Братску как опорным 
территориям области. Эту тему мы 
«качали» еще с 2015 года, наконец, 
спустя многие годы найдено реше-
ние. Все-таки нас услышали, спа-
сибо губернатору Игорю Ивановичу 
Кобзеву и правительству региона. 
Мы получили с Братском по мил-
лиарду в год субсидии на социаль-
но-экономическое развитие. Это, 
конечно, прорыв для территории. 
Мы можем добраться до тех задач, 
которые были нерешаемы годами. 
И мы теперь можем добавлять но-
вые странички в эту стопку с уже 
решенными задачами.

Хочу подчеркнуть, что финан-
сирование, которое мы получаем 
по субсидии на социально-эконо-
мическое развитие, это не содер-
жание, это объекты, которые мы 
за три года упаковываем целиком, 
«от проекта до ленточки».

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ ДЛЯ 
ЛЮДЕЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЕН 
И ДЛЯ БИЗНЕСА!

Налоговые отчисления за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду используем на озеле-
нение. В этом году высадили 3500 
деревьев и кустарников, на буду-
щий год делаем проект озеленения 
города.

Стали включать обязательно 
в проекты пункт об архитектур-
но-художественной подсветке. По 
центральной части выполнили – 
посмотрите на результат! Я сам 
не ожидал, что у нас архитектура 
такая, когда это все подсветили 
грамотно, город совсем по-другому 
раскрылся. 

Мы, например, убираем с улиц 
наружную рекламу, все эти бан-
неры тряпочные. Недавно собрал 
предпринимателей, которые у нас 
работают на улице Социалистиче-
ской, и предложил: давайте сдела-
ем нормальные вывески на круп-
ных объектах! Договорились, они 
поснимали старье, заказали кра-
сивые современные светодиодные 
вывески.

Почему такие вещи встречают 
понимание у представителей биз-
неса? Все, что мы делаем, отража-
ется на качестве жизни горожан. 
Вот у нас бюджет 13 миллиардов, 
эти деньги мы здесь потратим, 
они в муниципалитете останут-
ся. Люди будут жить в красивом 
и уютном городе, у них появит-
ся возможность сходить вечером 
в ресторан, в магазин, в кино… 
Знаете, какой есть индикатор бла-
гополучия? Количество цветочных 
магазинов. Вон, по Ленинградскому 
проспекту из окна машины четыре 
штуки одновременно видно. А если 
город стал привлекательным для 
жизни, значит, он привлекателен и 
для бизнеса.

  Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ

На муниципальной
дистанции финиша нет

ТЕРРИТ    РИИ

Главный редактор газеты «Областная» Дмитрий Люстрицкий
и мэр АГО Сергей Петров
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 Алексей Анатольевич, вы шесть 
лет возглавляли представитель-
ство МИД в Чите. Разница есть с 
нашим регионом?
– В Иркутской области, как мне 

показалось, очень динамичная 
международная, дипломатическая 
жизнь. Работа, конечно, напряжен-
ная, сложная, интересная. В Ир-
кутске четыре консульства – это 
Южная Корея, Китай, Монголия, 
Польша, еще отделение посольства 
Киргизии. Активная международ-
ная деятельность ведется на уровне 
региона, муниципалитетов, побра-
тимских связей городов. Большую 
работу по развитию внешнеэко-
номических отношений проводит 
Торгово-промышленная палата в 
Восточной Сибири. Активны вузы. 
Так, в плане международной дея-
тельности региона на 2024 год – 117 
мероприятий, из них порядка 43% 
приходится на образование, имен-
но на вузы. 

 Какие мероприятия междуна-
родного уровня, визиты зарубеж-
ных делегаций самые значимые 
для нас?
– Начнем с того, что в марте гу-

бернатор Игорь Кобзев встречался 
с министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым. Тогда на выс-
шем уровне была отмечена актив-
ная роль руководства Иркутской 
области в расширении внешних 
контактов, международных связей. 
В начале июня в Иркутск приезжал 

президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко, который не 
просто исполнил давнюю мечту и 
посетил Байкал. Он прорабатывал 
вопросы дальнейшего экономиче-
ского взаимодействия, в частно-
сти в области авиастроения. А в 
декабре прошло очередное заседа-
ние рабочей группы по развитию 
сотрудничества между Иркутской 
областью и Республикой Беларусь, 
на котором стороны более деталь-
но обсудили задачи, поставленные 
главой соседнего государства. 

Был посол Республики Корея в 
РФ Ли До Хун, два раза приезжал 
посол Польши в России Кшиштоф 
Краевский, посещали Иркутск в 
разное время заместитель пред-
седателя КНР Хань Чжэн, министр 
иностранных дел КНР Ван И, заме-
ститель председателя постоянно-
го комитета Всекитайского собра-
ния народных представителей Пэн 
Цинхуа, руководители министер-
ства по чрезвычайным ситуациям, 
министерства экологии и окружа-
ющей среды и министерства куль-
туры и туризма.

 Назовите перспективные на-
правления в развитии междуна-
родных связей.
– Учитывая географическое рас-

положение Иркутской области, это 
страны Азии и СНГ. Наши главные 
партнеры – Китай, Монголия и 
Республика Беларусь. Из перспек-
тивных направлений я бы назвал 

Вьетнам. Прорабатываются также 
вопросы развития взаимодействия 
с Арменией, Киргизией и Таджи-
кистаном. 23 ноября я встречался 
с генеральным консулом Таджи-
кистана в Новосибирске. Он заявил 
о намерениях помочь организо-
вать визит делегации Иркутской 
области в его страну, если такое 
решение будет принято руковод-
ством региона. Кстати, Узбекистан 
и Таджикистан заинтересованы в 
создании логистического распреде-
лительного центра торговли в Ир-
кутской области. Речь идет в пер-
вую очередь о централизованных 
поставках сельскохозяйственной 
продукции, в частности овощей и 
фруктов. 

А для продвижения белорус-
ских товаров, машиностроитель-
ной продукции обсуждается воз-
можность создания в Приангарье 
сервисно-логистического мульти-
брендового центра, где будет не 
только продаваться, к примеру, 
техника, но и осуществляться ее 
сервисное обслуживание. Пока же 
данную нишу в Иркутской области 
форсированно занимает Китай, ко-
торый, как всегда, на этапе захода 
на рынок предлагает низкие цены 
и хороший сервис.

 А какие взаимоотношения сейчас 
с Южной Кореей и Японией, с горо-
дами которой есть побратимские 
связи?

– Международные связи с эти-
ми государствами сохраняются. 
Хотя есть определенные сложности 
в политических и экономических 
отношениях между нашими госу-
дарствами после февраля 2022 года. 
Генконсул Кореи в Иркутске Хан 
Сеонг Чин прекрасно понимает эту 
ситуацию и действует там, где нет 
возражений. То есть в сфере куль-
туры, искусства, образования. 

 Не поднимался ли вопрос о закры-
тии генконсульства Польши в Ир-
кутске в связи с последними поли-
тическими событиями?

– В конце октября польский 
МИД заявил о том, что в ноябре 
будет закрыто генеральное кон-
сульство России в Познани, что и 
произошло. А в дипломатии глав-

ное – принцип взаимности. Бы-
ло принято решение закрыть ге-
неральное консульство Польши в 
Санкт-Петербурге. Сейчас генкон-
сульство Польши в Иркутске пере-
езжает из здания на улице Сухэ-
Батора в гостиницу «Иркутск», где 
уже располагается генконсульство 
Южной Кореи. Сейчас генконсуль-
ство Польши возглавляет опытный 
дипломат Кшиштов Свидерек. Он 
прекрасно понимает ситуацию, те-
кущую политику, непростые от-
ношения с Польшей и в меру своих 
возможностей вполне эффективно 
выстраивает работу генконсуль-
ства. Когда в Иркутск приезжал по-
сол Польши Кшиштоф Краевский, 
он сказал, что всякие войны закан-
чиваются, политики между собой 
рано или поздно договариваются, 
а вот отчуждение между народами 
может длиться очень долго. Поэто-
му необходимо продолжать связи 
в области культуры и образования. 

 В связи с последними событиями в 
Южной Корее к вам не обращались 
за помощью жители Иркутской 
области?
– По официальным данным 

МИДа, с нашими гражданами в 
Корее все в порядке. Тем не менее 
была опубликована информация 
предостерегающего характера, что-
бы россияне, находясь за рубежом, 
оценивали риски своего пребыва-
ния в этой стране и вели себя со-
ответствующим образом.

 Следующий год ожидается таким 
же насыщенным?
– План международной дея-

тельности на год утверждается гу-
бернатором в конце января. Он со-
ставляется на основе предложений 
муниципалитетов, вузов, органов 
исполнительной власти региона. 
На мой взгляд, следующий год бу-
дет не менее насыщенным. Самое 
главное событие, вокруг которо-
го будет строиться международная 
деятельность представительства 
МИД и Иркутской области в целом, 
это 80-летие со Дня Победы со-
ветского народа в Великой Отече-
ственной войне и 80 лет с момента 
окончания Второй мировой войны. 
Иркутск также сыграл свою роль 
в освобождении северо-восточного 
Китая. Поэтому, думаю, будет мно-
го международных мероприятий, 
посвященных этим событиям.

 Елена ПШОНКО
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Международная жизнь 
в Иркутской области 
очень насыщенна»
 ГОСТЬ НОМЕРА  Азия и страны СНГ 
– основные направления развития 
международного сотрудничества для Иркутской 
области. Об этом сообщил исполняющий 
обязанности руководителя территориального 
органа – представителя МИД в Иркутской 
области Алексей Котельников, который с 
1 октября 2024 года вступил в эту должность. 
Каким был уходящий год для международных 
отношений нашего региона, какие еще 
государства намерены развивать 
сотрудничество с Приангарьем – 
об этом наше интервью. 

Наши главные 
партнеры – Китай, 
Монголия и Респу-
блика Беларусь. Из 

перспективных направлений я 
бы назвал Вьетнам. Прорабаты-
ваются также вопросы разви-
тия взаимодействия с Арменией, 
Киргизией и Таджикистаном.

Алексей КОТЕЛЬНИКОВ, 

руководитель территориального органа 

– представителя МИД 

в Иркутской области 

Компании Иркутской области представили продукцию на фестивале-ярмарке в Китае
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

   ФОТОГРАФ НА ОЛЬХОНЕ

Фотограф Татьяна Нейберг впервые оказа-
лась на острове Ольхон в 2014 году. Женщина 
приехала из Екатеринбурга, влюбилась в бай-
кальскую природу, познакомилась с будущим 
супругом и осталась жить в поселке Хужир. 

– Местные называют Байкал не озером, а 
почтительно – морем. Здесь свежий воздух, 
потрясающие виды, очень тихо и спокойно. Я 
не знаю ни одного человека, который был бы 
равнодушен к красоте острова Ольхон, – рас-
сказывает Татьяна. – В 2020 году я ушла в 
декретный отпуск и решила, что это лучшее 
время, чтобы осуществить свою мечту – про-
фессионально заниматься фотографией. Летом 
2023-го написала бизнес-план и подала заявку 
на получение соцконтракта, благодаря кото-
рому смогла приобрести фотоаппарат и объ-
ектив.

Татьяна по профессии бухгалтер, но по спе-
циальности не работала. Фотографией увлече-
на сколько себя помнит. Услуги фотографа на 
Ольхоне очень востребованы, особенно в тури-
стический сезон. Окончив профильные курсы, 
девушка занимается портретной, групповой и 
индивидуальной съемкой. Ее лучшие снимки 
украсили книгу ольхонской поэтессы Татьяны 
Гурулевой «Магия Байкала в стихах заповед-
ного рая». 

– Планирую второй раз подать заявку на 
получение соцконтракта, – говорит Татьяна 
Нейберг. – Хотелось бы приобрести большой 
объектив для пейзажных съемок. Это рас-
ширит мои возможности: я смогу принимать 
участие в выставках. Еще мечтаю делать от-

крытки и магниты с видами Байкала, чтобы у 
гостей оставалась память о прекрасном озере. 
Я очень благодарна соцконтракту за возмож-
ность заниматься любимым делом.

   КУЙТУНСКАЯ АВТОМАСТЕРСКАЯ 

Александр Бобрышев из села Чеботариха 
Куйтунского района уже дважды получал со-
циальный контракт. 

– Об этой возможности 
мне рассказали друзья, – 
вспоминает он. – Посовето-
вались с супругой и решили: 
почему бы не попробовать. 
Съездили в соцзащиту, со-
брали справки, подготовили 
бизнес-план. В первый раз 
с помощью соцконтракта я 
приобрел оборудование для 
шиномонтажной мастер-
ской. Разместил все в своем 
гараже. 

С одной стороны, шино-
монтаж – это сезонная ра-
бота, с другой – у мастера 
изначально были планы по 
расширению своей деятельно-
сти. Второй соцконтракт дал ему возможность 
купить оборудование для автомастерской по 
обслуживанию и ремонту автомобилей, за ис-
ключением кузовного ремонта. 

– Услуги востребованы, – говорит Александр 
Бобрышев. – В отдельные дни работаю только 
по записи. В будущем мне бы хотелось полу-
чить третий соцконтракт на приобретение 

оборудования для автомойки. Во-первых, на 
весь Куйтун всего две автомойки. Во-вторых, 
на СТО желательно обслуживать чистые ма-
шины. Автомобилями увлекаюсь с самого дет-
ства. Раньше работал совсем по другим на-
правлениям, но жил мечтой об открытии 
своего дела. Благодаря соцконтракту эта мечта 
стала реальностью.

   ШОКОЛАД РУЧНОЙ РАБОТЫ 

Жительница Куйтуна 
Юлия Абдулвалиева про-
фессионально начала зани-
маться изделиями из шо-
колада в декретном отпуске. 
До этого она увлекалась ру-
коделием, рисованием, леп-
кой. Считает, что данные 
навыки позволили ей легко 
освоить новую сферу дея-
тельности:

– В нашем городском 
управлении социальной за-
щиты предложили офор-
мить соцконтракт. В это 
время мне как раз были 

нужны аэрограф и кондици-
онер. Финансовая поддержка позволила при-
обрести оборудование и расширить линейку 
продукции. 

Сейчас мастер оформлена в качестве само-
занятой, она делает ремесленный шоколад, 
корпусные конфеты и трюфели. Говорит, что 
именно эти позиции пользуются наибольшим 
спросом. У девушки есть свой небольшой цех, в 

Контракт на мечту 
– Социальный контракт – важный инструмент по сни-
жению уровня бедности, – подчеркнул министр соци-
ального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов. – Это соглашение, кото-
рое заключается между гражданином и органом соци-
альной защиты населения. В соответствии с ним чело-
век получает государственную социальную помощь и 
должен реализовать мероприятия, предусмотренные 
программой социальной адаптации по выходу из труд-
ной жизненной ситуации. 
По объемам финансирования этой меры поддержки 
Иркутская область сегодня занимает первое место 
в Сибири и четвертое в России. На следующий год в 
регионе предусмотрено увеличение объема денежных 
средств на социальные контракты: из федерального 
бюджета будет предоставлено более 1 млрд рублей, из 
областного – 373,7 млн рублей.
Подать заявление на предоставление государствен-
ной социальной помощи на основании соцкон-
тракта можно по ссылке: https://www.gosuslugi.
ru/600238/1/form.

ВАЖНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 

21,1 ТЫС. 
СОЦИАЛЬНЫХ 
КОНТРАКТОВ 

ЗАКЛЮЧЕНО В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ С 2021 ПО 2023 ГОД 

НА ОБЩУЮ СУММУ  
3,4 МЛРД РУБЛЕЙ

 � СВОЕ ДЕЛО  Пройти переобучение, открыть свое дело, получить 
поддержку в трудной жизненной ситуации. Эти и другие возможности 
жителям региона дает социальный контракт. За 2024 год, по данным на 
1 декабря, в Иркутской области заключено более 5 тыс. соцконтрактов. 
Опыт работы Приангарья по этой программе признан одним из лучших 
в России.

Татьяна НейбергТатьяна Нейберг Александр Бобрышев Александр Бобрышев 
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качестве сырья используется в основном бель-
гийский шоколад. Новых клиентов Юлия на-
ходит с помощью социальных сетей и рекламы 
в местных СМИ. 

В планах – разнообразить линейку трюфе-
лей, на данный момент разработано 20 новых 
вкусов. Например, недавно появился трюфель 
ручной работы со вкусом розы. 

– Я считаю шоколад универсальным подар-
ком, который подходит практически для всех 
праздников, – говорит Юлия Абдулвалиева. 
– Сейчас в цех нужен холодильник большего 
размера для изготовления трюфелей. Для его 
приобретения планирую снова подать заявку 
на соцконтракт.

   ВОСПИТАНИЕ ПАТРИОТОВ 

Атаман Черемховского казачьего общества, 
награжденный медалью «За отвагу», Егор Ге-
раськов благодаря соцконтракту смог приобре-
сти оборудование для организации семейного 
и подросткового лазертаг-клуба.

– Я ветеран СВО, дважды участвовал в воен-
ных действиях – сначала в 2015 году, потом «за 
ленточку» отправился в конце апреля 2022 
года, – рассказывает он. – В июне 2022 года 
получил тяжелое ранение, лежал в госпитале. 
В феврале 2023-го меня признали негодным к 
воинской службе. Тогда же государственный 
фонд «Защитники Отечества» предложил 
оформить социальный контракт. 

Занятия в лазертаг-клубе ведут инструк-
торы, которые знакомят желающих со стрел-
ковой, тактической и медицинской подготов-
кой. В отличие от пейнтбола и страйкбола, 
лазертаг совершенно безопасен, а поэтому 
прекрасно подходит для военного воспитания 
школьников всех возрастов. Играя в лазер-
таг, ребята получают представления о боевом 
оружии.

В планах Егора Гераськова – приобрете-
ние дополнительного оборудования для клу-
ба. Имеющихся десяти единиц недостаточно: 
услуга очень востребована. В клуб приходят 
целыми классами и семьями. Для этих целей 
также предполагается воспользоваться воз-
можностями соцконтракта. Кроме того, наш 
герой планирует заняться подготовкой юнар-
мейцев. 

– Сегодня особенно важно сформировать 
в молодом человеке патриотизм и активную 
гражданскую позицию. Воспитание школьни-
ков в духе боевых традиций старшего поколе-
ния, уважения к подвигам героев формирует у 
подростков чувство любви к Родине, родному 
краю, гордость за свое Отечество, – уверен Егор 
Гераськов.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива героев публикации 

С    БЫТИЕ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

   МЕЖДУ ДВУХ СЕЛ

Александр Мантатов жи-
вет на два села: работа – в 
Баяндае, семья – в Урике. Жи-
телям Баяндаевского района 
он известен как активист, к 
которому всегда можно об-
ратиться за помощью. Обще-
ственной работой он зани-
мается более семи лет. Все 
началось с создания группы 
«Баяндаевский район» в 
мессенджере.

– Одна из землячек ски-
нула фото барисана, который 
находится подальше Баяндая, 
у раздела Лены и Енисея. Там 
было много мусора. Мы с ак-
тивистами убрали все, и с 
этого момента началась моя 
общественная работа, люди 
регулярно стали обращаться 
за помощью, – вспоминает 
Александр. – Собирали вещи 
для семьи погорельцев из По-
кровки. Проводили различ-
ные конкурсы: «Мисс Баян-
даевского района», для детей 
– конкурс чтецов «Помнит 
сердце, не забудет никогда», 
приуроченный ко Дню Побе-
ды. Во время ковида объяви-
ли сбор в районе и закупили 
воду, установили кулеры на 
каждом этаже в ковидном го-
спитале, которым стала наша 
больница.

Александр Мантатов – 
многодетный отец. С супру-
гой Юлией они воспитывают 
пятерых детей. Как отмечает 
наш собеседник, он и сам из 
многодетной семьи, пример 
всегда был перед глазами. Об-
щественную работу мужчина 
сочетает с творчеством – на 
протяжении шести лет он яв-

ляется участником народного 
бурятского коллектива «Ху-
дайн гол».

– Мы с «Худайн гол» вы-
ступали в Москве, Ханты-
Мансийске, в этом году ез-
дили в Алтайский край. Все 
успевать мне удается благода-
ря поддержке жены. Особенно 
сейчас, когда с понедельника 
по пятницу я работаю в Баян-
дае, – делится мужчина.

   ПАПА МОЖЕТ

С 2019 года Александр Ман-
татов возглавляет районный 
совет отцов, входящий в 
структуру Ассоциации сове-
тов отцов Приангарья:

– Это сообщество неравно-
душных, готовых подставить 
крепкое плечо. Наш неглас-
ный девиз «Папа может». В 
Баяндаевском районе есть две 
семьи, которым мы помога-
ем на постоянной основе. Для 
нас главное – пропаганда се-
мейных ценностей. 

Одним из самых любимых 
мероприятий, организован-
ных советом отцов, у местных 
жителей является Фестиваль 
огня и вкуса. По условиям 
конкурса за два часа семьи 
должны приготовить мяс-
ное блюдо: шашлык, шурпу и 
другие. Традиционно фести-
валь проходит в День семьи, 
любви и верности.

Еще совет отцов обяза-
тельно поддерживает семьи, 
в которых папа погиб на СВО. 
С началом специальной воен-
ной операции Мантатов воз-
главил в Баяндаевском районе 
фонд «СвоихНеБросаем». Не-

давно на передовую была от-
правлена новая большая пар-
тия гуманитарной помощи, 
в том числе автомобиль, три 
станции РЭБ (радиоэлектрон-
ной борьбы), дроны, теплови-
зоры, дизельные генераторы и 
так далее.

– Одного мяса вышло 
две тонны, много индиви-
дуальных посылок, – отме-
чает Александр. – Работает 
швейный цех, в котором на-
ши неравнодушные женщи-
ны шьют одежду для бойцов. 
Недавно освоили новую тех-
нологию – сушим супы, уеха-
ло 700 порций борща и более 
300 изделий швейного цеха: 
толстовки, балаклавы, шапки, 
подшлемники, пятиточечни-
ки, носилки. Полтора милли-
она для помощи бойцам СВО 
перечислил наш земляк Ни-
колай Михайлович Дорохов и 
порядка трех миллионов со-
брали местные жители. Самое 
основное – отработка запро-
сов ребят, у меня для этого 
есть и бумажный блокнот, и 
заметки в телефоне.

С 1 июня в Баяндае от-
крылся филиал регионально-
го фонда «Защитники Оте- 
чества», где Александр Ман-
татов работает социальным 
координатором. Работы стало 
больше, но, как подчеркивает 
он, гораздо важнее, что по-
мощь доходит до адресатов: 

– Баяндаевский район – 
один из самых маленьких в 
округе, однако по объему ока-
зываемой помощи мы нико-
му не уступаем.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Баяндаевский 
активист

 � ПРИЗНАНИЕ  Многодетный отец, 
активист и солист народного коллектива 
– все это об Александре Мантатове, 
победителе конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации «За активную 
гражданскую позицию». О помощи 
передовой и общественной работе он 
рассказал корреспонденту «Областной».

Егор Гераськов

 Î
С 1 июня в Баяндае 
открылся филиал 
регионального фонда 
«Защитники Отечества», 
где Александр Мантатов 
работает социальным 
координатором. Работы 
стало больше, но, как 
подчеркивает он, гораздо 
важнее, что помощь доходит 
до адресатов.
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Чтобы оценить по-настоящему 
достижение сибиряков, достаточно 
сказать, что для участия в чем-
пионате была подана 131 заявка, 
однако к соревнованию были до-
пущены только 32 команды. Из них 
в финальную часть прошли лишь 
16 коллективов, в том числе «Бай-
кальские звери».  

Мы попытались найти ответ 
на простой вопрос: что помогло 
школьникам из Нижнеудинска до-
стойно выступить на турнире, где 
принимали участие команды из 
России, Беларуси, Индии, Китая, 
Ирана?

СРАЖЕНИЕ МАШИН, 
СОРЕВНОВАНИЕ 
КОНСТРУКТОРОВ 

Битва роботов – это прежде 
всего борьба инженерной мысли, 
соревнования технологий. Не так 
уж и принципиально, как пра-
вильно назвать человека, управ-
ляющего боевой машиной,  – пи-
лотом или спортсменом. Важно 
другое. Подобные состязания на-
бирают обороты по всему миру, 
подогревая интерес к разработке 
и созданию машины, способной 
вый ти на ринг. Лучшей моти-
вации для школьника – выбрать 
профессию инженера, конструк-
тора, а не юриста или бизнес-ко-
уча, которых уже на рынке труда 
пруд пруди, – сложно придумать.

По мнению директора школы 
№ 48 Нижнеудинска Светланы 
Быковой, успешное выступление 
Славы Бянкина и Вани Корнилова 
вызвало большой интерес среди 
учащихся к занятиям робототех-
никой.

Основная задача команды – но-
каутировать, то есть разрушить 
машину соперника или нанести 
ей максимальный урон, тогда су-
дьи могут присудить победу по 
очкам. Любой бой, даже если он 

закончился победой, может ока-
заться последним, поэтому к со-
ревнованиям команды готовят 
по три совершенно одинаковых 
машины. При необходимости на 
ринг выпускают «брата-близне-
ца» железного монстра.

Важно понимать, что создать 
механического гладиатора, что 
называется, на коленке в школь-
ном кружке, используя детали 
конструктора «Лего», просто не-
возможно. Успешные команды ку-
рируют инженерные лаборатории 
и промышленные корпорации, от 
одного названия которых за-
хватывает дух, например, 
концерн «Калашнико-
ва», разрабатыва-
ющий лучшее 
в мире ору-
жие. Одно-
и м е н н а я 
а к а д е м и я 
в о с п и т ы в а е т 
инженеров, кон-
структоров, других 
специалистов в области 
искусственного интел-
лекта, промышленного 
дизайна, информацион-
ных технологий, беспи-
лотных летательных ап-
паратов.

В ЧЕМ СИЛА, БРАТ? 

Огромную помощь команде 
«Байкальские звери» оказал стар-
ший брат Славы Бянкина Владис-
лав, он инженер-конструктор. В 
2022 году окончил Институт авиа-
машиностроения и транспорта по 
направлению «Механотроника и 

робототехника», а потом Инсти-
тут информационных технологий 
и анализа данных ИРНИТУ. Часть 
деталей робота была изготовлена 
в мастерских технического уни-
верситета.

Сам Владислав также участво-
вал в «Битве роботов», но в дру-
гой категории, где бились машины 
весом до 110 килограммов – насто-
ящие монстры!

Славе и его партнеру по коман-
де Ивану предложили поучаство-

вать в состязании «полтора-
шек». В этом случае вес 

механического глади-
атора не превыша-

ет полутора ки-
лограммов. Свою 
будущую маши-
ну ребята назвали 

«Бабр монстр ми-
ни». В качестве основно-
го орудия создатели вы-

брали вертикальный спиннер 
со скоростью вращения 
6200 оборотов в минуту! 
По правилам допускается 
использование различ-
ных опрокидывателей и 
даже огнемет! Поэтому 
ринг огражден пулене-

пробиваемым стеклом. 
До поездки в Москву коман-

де пришлось провести огромную 
работу, доведя робота до нужной 
кондиции. Постоянно смотрели 
записи с аналогичных соревнова-
ний, анализировали выступления 
других. Собственно, при отсут-
ствии опыта ничего другого не 
оставалось делать.

ПОТОМУ ЧТО МЫ ПИЛОТЫ

Создание электронного монстра 
– занятие хлопотное, трудоемкое 
и весьма затратное в финансовом 
плане, но, как выяснилось – это 
только половина успеха. Многое 
зависит от пилота, которому во 
время поединка важно сохранять 
хладнокровие, трезвый расчет, а 
по возможности идти на риск, 
чтобы победить соперника. Ваня и 
Слава решили управлять роботом 
по очереди.

– Сетку поединков составляли 
организаторы, а мы уже по факту 
смотрели, с кем будем соревно-
ваться, – рассказывает Слава Бян-
кин. – В первом бою жребий свел 
нас с командой «Работяги» из 
Долгопрудного. В качестве пилота 
выступил я, мы выиграли по оч-
кам. У нашего робота отказала хо-
довая часть, но при этом работало 
оружие. Их робот был нокаутиро-
ван и обезоружен. Второй бой про-
тив команды «Пробот» (ProBot) 
из Малаховки пилотировал Иван, 
и снова выиграли. Третью бит-
ву мы проиграли опытному кол-
лективу «Дестрактор Джуниор» 
(Destructor Junior) из Казани. Нас 
подвела сборка, после матча мы 
осмотрели нашего робота, выяс-
нили, что открутился моторчик, 
прикрепленный к раме, он свобод-
но болтался. И получалось так, что 
при прокручивании моторчика 
пролетал ремень, а колеса не вра-
щались. Такое бывает. Опыта, на-
верное, не хватило. Хотя в целом 
«Бабр монстр мини» полностью 
себя оправдал.

БРАТЬЯ ПО ОРУЖИЮ

– Слава, чем еще запомнился 
вам чемпионат?

– Помимо состязаний, мы мно-
го общались. Познакомились, на-
пример, с ребятами из Бразилии, 
Индии, Китая.  

– Языковой барьер не мешал?
– Нет, базового английского 

вполне хватало, а с китайцами об-
щались с помощью электронного 
переводчика. Говорили в основном 
о роботах, там много технических 
терминов, в общем, так все понят-
но. Подружились с командой «Апа-
чи» (Apachi) из Тюменской обла-
сти, плотно общались в ремонтной 
зоне с пилотами и их наставника-
ми – позитивный коллектив. Они, 
как и мы, приехали в первую оче-
редь за опытом, возможно, поэтому 
мы были на одной волне. 

– Свое будущее вы как-то свя-
зываете робототехникой, констру-
ированием? 

– Иван планирует углубиться в 
создание компьютерных игр. Мне 
хотелось бы связать свое будущее 
с программированием, робототех-
никой, инженерией, искусствен-
ным интеллектом, где-то в этой 
области. Хотя многое может изме-
ниться, но пока так.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива героев материала 

Гладиаторы XXI века
Школьники из Нижнеудинска успешно 
выступили на чемпионате «Битва роботов»
 ЗНАЙ НАШИХ! 
Учащиеся школы 
№ 48 Слава Бянкин 
и Ваня Корнилов – 
самые обсуждаемые 
персоны не только в 
Нижнеудинске, но и 
далеко за его пределами. 
В конце ноября парни 
успешно дебютировали 
на международном 
чемпионате «Битва 
роботов» в Москве, дойдя 
до четвертьфинала. 
Несколько дней 
нижнеудинцы 
пристально следили 
за выступлениями 
школьников в прямом 
эфире.
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Ваня Корнилов и Слава Бянкин
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 СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
Новогодние посылки 
солдатам готовят в 
Доме-интернате для 
престарелых и инвалидов 
поселка Усть-Ордынский. 
Помощь бойцам здесь 
собирают с самого начала 
специальной военной 
операции – плетут 
маскировочные сети и 
нашлемники, вяжут 
носки и коврики. А 
еще мастерят обереги с 
национальной бурятской 
символикой, которые 
после обряда освещения 
ламами будут переданы 
на фронт. 

ПОСТУПОК МЕДБРАТА 

В кабинете труда Дома-интер-
ната кипит работа. Здесь пожилые 
люди под руководством заведую-
щей отделением социальной реа-
билитации Ларисы Алсаевой гото-
вят очередную посылку с гумани-
тарным грузом для бойцов СВО.   

– Каждый старается внести по-
сильный вклад, чтобы поддержать 
наших мужчин, – рассказывает 
директор учреждения Ольга Ко-
лыхалова. – Даже пенсионеры, ко-
торым за 80 лет, тоже участвуют: 
сидят, вяжут... Есть и колясочни-
ки, и люди, перенесшие тяжелый 
инсульт, у которых работает только 
одна рука, – все стремятся как-то 
помочь. Кто-то, если уже слож-
но выполнять физическую работу, 
пишет письма со словами под-
держки.

По словам руководителя, про-
живающих в интернате очень тро-
нул и подстегнул к волонтерству 
поступок медбрата Артура, кото-
рый работал в отделении милосер-
дия. В зону СВО он отправился по 
мобилизации. Когда приезжает в 
отпуск, обязательно встречается с 
коллективом и подопечными.

Почти каждый день трудится в 
швейном цеху Леонид Иванов. Ему 
66 лет. 

– Наш Леонид Андреевич очень 
талантливый и скромный. У него 
золотые руки, – говорят о нем в 
учреждении. 

Мужчина увлекается алмазной 
мозаикой, выжиганием, рисовани-
ем, джутовой филигранью – рабо-
ты, выполненные в этой технике, 
украшают кабинеты и комнаты 
интерната. В Дом престарелых он 
поступил в 2012 году, будучи абсо-
лютно незрячим. Прибыл из дру-
гого учреждения. Зрение потерял 
после смерти жены. Врачи интер-
ната отправили его на лечение в 
Иркутск, где после двух операций к 

нему вернулась способность ви-
деть. 

Непростая судьба и у друго-
го проживающего – 60-летнего 

Сергея Усенко. Передвигается на 

инвалидной коляске. В 2022 году, 
когда переходил через дорогу, его 
сбила машина: 

– Без сознания долго пролежал 
на морозе. От переохлаждения со-
суды лопнули. Стал инвалидом. 
Сам попросился в Дом-интернат, 
не захотел быть обузой для род-
ственников. Брат предлагал меня 
забрать. Я отказался. 

Сергей Федорович в числе самых 
активных волонтеров. Он отдает 
этому делу все свободное время. 

– Если нам разрешает руково-
дитель, мы в выходные работаем. 
Лучше работать, чем на диване ле-
жать. Мы хоть и старики, инвали-
ды, но помогать надо, – рассуждает 
он. – Все ради победы. Мне больно 
смотреть на то, как много молодых 
гибнет. 

САМЫЙ ПОЖИЛОЙ ВОЛОНТЕР

Труженик тыла Анастасия Гри-
горьевна Козеева – самая пожилая 
из волонтеров интерната. Ей 93 
года, но и она научилась плести 
маскировочные сети, нашлемники. 
О том, что такое война, знает не 
понаслышке. 

– Когда началась Великая Оте-
чественная, мне было 12 лет, – 

вспоминает она. – Всех детей и 
подростков отправили на помощь 
фронту. Мужиков не стало, ма-
терей не отправишь. Зимой мы 
поехали в деревню Большая Речка 
на лесозаготовку. Обрубали сучки, 
мальчишки пилили, валили лес.  

Всю жизнь она проработала на 
заводе радиоприемников. Там во 
время войны комплектовала с бри-
гадой детали на военные объекты. 

– Сейчас трудное время – надо 
помогать всячески. Если самочув-
ствие позволяет, обязательно иду 
в цех, – говорит Анастасия Григо-
рьевна.  

«ДЛЯ МЕНЯ ВСЕ БОЙЦЫ 
НА СВО – СЫНОВЬЯ»

Трудятся в цехе не только про-
живающие Дома-интерната, но и 
его сотрудники. Одна из них – Оль-
га Бальбурова. Работает младшей 
медицинской сестрой по уходу за 
больными, в остальное время из-
готавливает все необходимое для 
фронта. Освоила и швейное дело. 

Ее единственный сын в 18 лет 
отправился на СВО добровольцем. 
Поехал на спецоперацию сразу, как 
окончил техникум. Служит второй 
год. За это время приезжал в от-
пуск один раз. 

– Прошел медкомиссию, кон-
тракт подписал без моего ведома. 
Сказал: «Мама, а кто тебя защи-
тит, если не я?». Тяжело, конеч-
но, но плохого не думаем. Мысли 
материализуются. Все будет хоро-
шо. Вернутся с победой! – гово-
рит Ольга Бальбурова. – Для меня 
все парни, которые сейчас на СВО, 
– сыновья. Вещи, изготовленные 
мной, попадут к каким-то ребя-
там и согреют их, и также вещи, 
сделанные каким-то человеком с 
душой, согреют моего сына.

В каждую новогоднюю посылку 
пенсионеры усть-ордынского До-
ма-интерната кладут талисман с 
национальной бурятской защит-
ной символикой. Перед отправкой 
на фронт обереги отдают в дацан, 
где ламы освещают их, совершая 
молитвы. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Оберег для солдата
В Усть-Ордынском доме-интернате готовят 
новогодние посылки на фронт

п
н
И

Леонид Иванов Ольга Бальбурова Анастасия Григорьевна Козеева Сергей Усенко
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   МЕДИЦИНСКАЯ ЭВАКУАЦИЯ

Рабочая смена в Центре меди-
цины катастроф (ЦМК) начинает-
ся ранним утром. Необходимое на 
вызове медоборудование и снаря-
жение бригада может собрать бук-
вально с закрытыми глазами. 

– Здесь находятся дефибрилля-
торы, аптечки. Есть противогазы, 
детские переноски, термоодеяла. 
У каждой бригады своя укладка, – 
рассказывает заведующая органи-
зационно-методическим отделом 
ЦМК Елена Ряднова. 

В центре работают специалисты 
нескольких профилей – анестези-
ологи, врачи скорой медицинской 
помощи, хирурги, нейрохирурги, 
травматологи, неонатологи. 

– У нас используются в основ-
ном специальные реанимобили, 
оборудованные необходимой аппа-
ратурой для оказания в пути сле-
дования реанимационного пособия 
пациентам, нуждающимся в ис-
кусственной вентиляции легких и 
мониторировании жизненно важ-
ных функций. Конечно, автопарк 
требует постоянного внимания, 
ремонта и обновления, – расска-
зывает и.о. директора Иркутского 
областного центра медицины ка-
тастроф Андрей Ворожба. 

Важное направление работы вы-
ездных бригад – медицинская эва-
куация пациентов из районов в 
специализированные учреждения 
более высокого уровня. Для это-
го при необходимости использует-
ся авиация. В Иркутске базируется 
вертолет Ми-8АМТ, оборудованный 
специальным медицинским моду-
лем для проведения реанимаци-
онных мероприятий в полете, по 
договору с авиакомпаниями летают 
самолеты Ан-24, Ан-26 и другие.

За год специалисты центра вы-
полняют медицинскую эвакуацию 
порядка 3 тыс. пациентов, пятая 
часть из которых – дети. В центр 
каждые сутки поступает до 20 вы-
зовов, связанных с эвакуацией тя-
желых больных.

– В состав областного Центра 
медицины катастроф входят Ир-
кутское, Братское, Киренское и 
Нижнеудинское отделения экс-
тренной консультативной скорой 
медицинской помощи, – продол-
жает Андрей Ворожба. – Там также 
дежурят вертолеты. Врачи узких 
специальностей – нейрохирурги, 
травматологи, хирурги – выезжа-
ют в районные больницы, если 
из-за тяжести состояния пациен-
та невозможно транспортировать 
в Иркутск.

   В РЕЖИМЕ «24 НА 7»

В диспетчерском центре вызовы 
и звонки не прекращаются, ка-
жется, ни на минуту. Заведующего 
Иркутским отделением ЦМК Ни-
кандра Кириллова здесь называют 
главным логистом. В медицине ка-
тастроф он трудится 12 лет, общий 
стаж – с 1996 года.

– Никандр Николаевич работает 
24 на 7 – получает вызовы, решает 
вопросы по переводу всех паци-
ентов, определяет состав бригады, 
каким видом транспорта будет вы-
полняться выезд, в какие сроки 
будет доставлен пациент, – пред-
ставляет коллегу Елена Ряднова.

– Утро начинаем с разбора по-
летной документации, готовим 
карты, заявки, – показывает Ни-
кандр Николаевич. – Сегодня уже 
ушли два борта. В Бодайбо на при-
иске от взрыва емкости пострадал 
вахтовик. В Усть-Куте необходимо 

забрать новорожденного с крити-
чески малой массой тела, доста-
вить в Ивано-Матренинскую дет-
скую клиническую больницу. Вче-
ра выполняли полет в Байкальск, 
там была тяжелая хирургическая 
патология, женщина 70 лет на ис-
кусственной вентиляции легких. 
В Саянск летали за заболевшими 
детьми. Также улетел вертолет по 
маршруту Иркутск – Братск – Тай-
шет. Отсюда забираем из детской 
больницы ребенка после лечения, 
доставим его по месту жительства 
в Братск. 

Закончить разговор мы не успе-
ваем – поступил телефонный зво-
нок медика из Тулуна. 

– Наши нейрохирурги сегодня 
больного с аневризмой заберут, – 
успокаивает коллегу Никандр Ки-
риллов. 

Он и сам неоднократно вылетал 
на тяжелые происшествия. Одним 

из тяжелейших случаев был вы-
лет на место падения самолета 12 
сентября 2021 года. Экипаж вы-
полнял регулярный пассажирский 
рейс Иркутск – Казачинское, на 
борту самолета было двое пилотов 
и 14 пассажиров. Медики ЦМК вы-
летели к месту ЧС ночью, летели в 
сильный туман, вертолет сел за-
дними колесами буквально на краю 
обрыва. Выживших пострадавших 
доставили для лечения в Иркутск.

Работал Никандр Кириллов и 
при ликвидации наводнения в 2013 
году в селе Преображенка Кирен-
ского района. Больницу затопи-
ло, он жил неделю в развернутом 
медицинском модуле. На лодках 
проводил подворовые объезды жи-
телей. А в 2019 году вместе с колле-
гами спасал пострадавших в зато-
пленных Нижнеудинске и Тулуне.

Очередной звонок по скорой 
помощи поступает из Качуга. У 

ТАКАЯ РАБ    ТА

«За каждым звонком – «За каждым звонком – 
человеческая жизнь»человеческая жизнь»

 � РЕПОРТАЖ  Спасение 91-летней женщины в 
Качуге, транспортировка недоношенного ребенка из 
Усть-Кута, экстренная помощь пациенту в Тулуне. 
Бригады Иркутского областного центра медицины 
катастроф за сутки успели слетать в три района 
Приангарья. Эти врачи каждый день видят сильную 
боль и за считаные минуты принимают решения, 
от которых зависят жизни людей. О тяжелых буднях 
медиков – наш репортаж.

Заведующий Иркутским 
отделением ЦМК  
Никандр Кириллов
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91-летней пациентки нарушение 
мозгового кровообращения. После 
консультации с анестезиологом 
ее доставят в сосудистое отделе-
ние Иркутской областной больни-
цы. Новый звонок – у беременной 
женщины в Казачинско-Ленском 
районе начались преждевремен-
ные роды. 

– Ребенок не выживет, если опе-
ративно не вмешаться. По пути 
пациентке будет оказана респира-
торная поддержка и токолиз – аку-
шерская процедура, проводимая с 
использованием медикаментов для 
отсрочки родовой деятельности, – 
поясняет Никандр Николаевич. 

   ТРИ ТЫСЯЧИ ЗВОНКОВ В СУТКИ

Мы проходим в святая святых 
– Единый диспетчерский центр. 
Здесь идет прием информации обо 
всех ЧС и ЧП в регионе, налажена 
связь с экстренными службами и с 
Федеральным центром медицины 
катастроф. Это рабочее подразде-
ление сотрудники шутливо назы-
вают «лобным местом».

– Сегодня проводится несколько 
полетов с участием наших подраз-
делений. Задействовано два вер-
толета – из Братского отделения 
коллеги полетели в Усть-Илимск 
за двумя пациентами. Их переве-
дут в Братский сосудистый центр. 
Второй вертолет вылетел из Ир-
кутска в Братск и Тайшет. За каж-
дым звонком стоит человеческая 
жизнь, – говорит специалист от-
дела Елена Басанова. 

На базе Иркутского областного 
ЦМК создан региональный центр 
управления вызовами скорой и не-
отложной медицинской помощи. 
Благодаря российскому програм- 
мному комплексу АДИС состояние 
и расположение всех бригад мож-
но отслеживать в режиме реаль-
ного времени. Программа показы-
вает расстояние от места вызова до 
бригады, среднее время ожидания 
пациента на линии, время ответа 
операторов. Все звонки записыва-
ются.

– Идет интеграция скорой по-
мощи с неотложной помощью по-
ликлиник, – поясняет фельдшер по 
приему и передаче вызовов Елена 
Пивнюк. – Мы видим статистику в 
режиме онлайн, где и сколько ДТП 
и пожаров, сколько пострадавших, 
видим все инсульты и инфаркты. 
Три тысячи звонков по скорой 
Приангарья фиксируются за сутки.

Фельдшер внимательно всма-
тривается в монитор:

– Вот ситуация, звонит папа, 
заболел ребенок. Ждут скорую, но 
поступает повторный звонок – у 
ребенка начались судороги. Мы 
повышаем уровень приоритетно-
сти, скорая должна добраться до 
маленького пациента незамедли-
тельно.

Сотрудники Единого диспетчер-
ского центра непрерывно обучают 
новым технологиям коллег из рай-
онных и городских поликлиник. 
АДИС помогает рационально рас-
пределить силы и бригады, позво-
ляет хранить много информации, 
координировать работу. Эта уни-
кальная программа спасла не одну 
человеческую жизнь. А однажды 
благодаря карте помогла быстро 
найти бригаду скорой, которая по-
пала в ДТП в Слюдянском райо-
не. Медики перевозили пациента в 
Иркутск, возвращались на рабочее 
место. В машину врезался больше-
груз, 57-летний водитель скорой 
помощи и 54-летняя женщина-
фельдшер погибли на месте.

   ИЗДЕРЖКИ ПРОФЕССИИ

О рисках и сложностях в работе 
медиков рассказывает медицин-
ская сестра-анестезист Елена Ше-
метова:

– В реанимобиле, вертолете на-
до уметь действовать. Вертолет ви-
брирует, вестибулярный аппарат 
должен быть сильным. При шуме 
в вертолете мы не слышим друг 
друга, показываем буквально на 
пальцах, что надо. Нужны интуи-
ция и контакт с коллегами. Чело-
век протягивает руку, а ты ему уже 
подаешь нужный инструмент. 

Работники выездных бригад 
скорой помощи порой и сами по-
падают в экстремальные ситуа-
ции – в ДТП, оказываются один на 
один с толпой, которая может быть 
агрессивной. 

– Сложно контактировать с не-
адекватными людьми, пьяны-
ми, психически нестабильными, 
наркоманами. Нужно выдержать 
этот поток агрессии, уметь по-
гасить конфликт, выглядеть до-
стойно, грамотно выйти из любой 
непредвиденной ситуации. Потому 
что в приоритете пациент, ему 
нужно помочь быстро и квалифи-
цированно, – говорит врач скорой 
помощи ЦМК Валентина Митряш-
кина.

Никандр Кириллов вспоминает 
случай в Усть-Уде:

– Застряли мы на скорой, не 
доезжая 300 метров до вертолета, 
машина провалилась в глиняную 
яму. Выбирались из автомобиля 
через заднюю дверь. Нашли доски, 
вытаскивали машину, летчики и 
техники нам помогали. По грязи 
на руках несли пациента. А потом 
«пожаркой» вытягивали скорую.

Врач скорой помощи Сергей 
Комаров рассказывает о трудно-
стях работы буднично. Его стаж в 
медицине – 20 лет, семь лет рабо-
тает в ЦМК. На 10 дежурств в ме-
сяц приходится шесть-семь по-
летов в отдаленные территории. 
Бывает, что самолет сел, а обрат-
но улететь невозможно – пурга. 

Приходится вдали от дома ждать 
летной погоды. 

Самое сложное, по его призна-
нию, – видеть пострадавших де-
тей. К такому привыкнуть невоз-
можно. Инородные тела у детей, 
патологии новорожденных, не-
доношенные младенцы, которых 
нужно эвакуировать в областной 
центр – это ежедневная работа. 
Печалит Сергея Леонидовича и тот 
факт, что инсульты и инфаркты 
молодеют:

– Недавно летали за 30-летним 
пациентом, инсульт. Из Качуга за-
бирали 37-летнего парня с инфар-
ктом. При работе с неонатальными 
бригадами ответственно перево- 
зить маловесных, недоношенных 
деток. Ребенок, бывает, весит 500 
граммов, его даже не видно среди 
вещей. 

Летать и перевозить больных 
приходится по всей России – в 
Москву, Новосибирск, Красноярск. 

Недавно он сопровождал десяти-
летнюю девочку, которая вместе с 
мамой-донором летела на опера-
цию по трансплантации печени.

– Сергей Леонидович, как при 
вашей работе оставаться спокой-
ным, выдержанным, находить си-
лы?

– Надо любить свою профессию 
и людей в ней – коллег, пациентов. 
Помнить, что каждый наш постра-
давший для тебя – пациент, а для 
кого-то – единственный, люби-
мый человек. Медицина и цинизм 
несовместимы. Я не огрубел на 
своей работе, не смотрю на возраст 
пациента или его социальный ста-
тус. В первую очередь он человек и 
требует помощи.

– Случайных людей в службе 
нет, – подтверждает Елена Рядно-
ва. – Те, кто сюда приходит, оста-
ются навсегда. Они энтузиасты, 
люди дела, профессионалы, идут в 
ЦМК вовсе не за высокими зарпла-
тами. На каждого из наших спе-
циалистов, когда он прибывает в 
отдаленную территорию, смотрят 
с большой надеждой. Он должен 
принять верные управленческие 
решения, грамотно отработать с 
пациентом и коллегами. Ошибка 
может стать фатальной. Поверьте, 
это огромная ответственность. И, 
к счастью, по вине наших специ-
алистов не бывает человеческих 
потерь.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Минздрав Иркутской области подготовил предложения в 
адрес Государственной думы РФ о совершенствовании зако-
нодательства по защите медицинских работников при оказа-
нии медпомощи от преступлений против жизни и здоровья. Об 
этом сообщил министр здравоохранения Иркутской области 
Андрей Модестов в ходе визита к врачу, пострадавшей во вре-
мя оказания медицинской помощи. 
В Иркутске молодой педиатр пострадала во время оказания 
медицинской помощи ребенку на дому. Мама несовершенно-
летнего проявила агрессию и применила физическую силу, 

удерживая врача в своем доме. Сейчас врач вынуждена нахо-
диться на больничном листе и обратиться в правоохранитель-
ные органы.

– Недавно всех потрясло печальное известие, когда фельдше-
ра скорой помощи Казачинско-Ленской районной больницы 
убили при исполнении служебных обязанностей и профессио-
нального долга. Затем поступил ряд сообщений о физическом 
воздействии родственников пациентов при оказании медпо-
мощи. Одна из ситуаций возникла у молодого педиатра ИГКБ 
№ 9. Мы не хотим, чтобы эти вопиющие случаи заставляли ухо-
дить из профессии наших медицинских работников, – сказал 
Андрей Модестов.

Пик звонков в скорую приходится на вечернее и праздничное время. Падение в 
гололед, сердечно-сосудистые заболевания по метеоусловиям, зимние пожары – 
эти причины лидируют среди обращений к медикам к концу года 

Врач скорой помощи Сергей Комаров вместе с напарником,  
фельдшером Сергеем Гавриловым ожидают вызова

ТАКАЯ РАБ    ТА

В ЗАЩИТУ МЕДРАБОТНИКОВ
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ТЕРРИТ    РИИ

 W стр. 1
Что в тот момент пере-

жила мама мальчика, сло-
вами не передать. Олеся го-
ворит, если бы была на ме-
сте происшествия, рухнула 
бы там же, рядом с сыном. 
Зная, что ребенка привезут 
на скорой в Тулунскую го-
родскую больницу, она не 
стала терять время в проб-
ках на переезде и поехала 
встречать медиков. 

– Когда Илюшу привез-
ли, меня не пустили близ-
ко, сразу на лифт – и в 
реанимацию, а я бежала 
следом по лестнице и слы-
шала, как он стонет, – рас-
сказывает Олеся. – В пер-
вый же день в Тулуне ему 
провели операцию, кровь в 
животе была.  

В реанимацию к сыну 
маму пускали на пару ми-
нут, не больше, но уйти до-
мой она не могла – три дня 
ночевала в больнице. Как 
только врачи стабилизи-
ровали состояние ребенка, 
отправили его санавиацией 
в Иркутск, в Ивано-Матре-
нинскую детскую клини-
ческую больницу. 

– Когда ехали в скорой, 
я его первый раз и увидела 
после травмы, – говорит 
мама мальчика. – Спраши-
вал, где мы, я отвечаю: «В 
Иркутске», и он так изу-
мился. Я спрашивала, пом-
нит ли он, что с ним слу-
чилось, говорит, что нет. А 
когда узнал, что в Иркутск 
прилетел на вертолете, до 
слез расстроился, что спал 
в это время. 

– Ребенок поступил к 
нам в сознании, разгова-
ривал, и у сотрудников ре-
анимации, не первый год 
работающих в медицине, 
возник некий диссонанс 
– адекватно отвечающий 
на вопросы мальчик и 
огромная, страшная рана 
на голове, – рассказывает 
Оксана Обарчук, заведую-
щая отделением анестези-
ологии-реанимации и ин-
тенсивной терапии № 1. 
– Он залез на столб и задел 
рукой провода. Мы нашли 
точку входа тока на ладо-
ни, а точкой выхода стала 
голова. Плюс падение с вы-
соты примерно двух ме-
тров. При подобных ударах 
и травмах люди просто не 
выживают. А тут не только 

выжил, но и в сознании 
находится. 

Список диагнозов Ильи 
начинался с «Комбиниро-
ванная травма. Кататрав-
ма. Общая электротравма 
III степени. ЗЧМТ. Ожоговая 
болезнь» и занимал широ-
кий абзац мелким шриф-
том. 

– Такие пациенты к нам 
еще никогда не поступали, 
это был первый опыт с та-
кой массивной травмой и 
такой масштабной рекон-
струкцией, – делится Ок-
сана Геннадьевна. – Сразу 
собрали консилиум с уча-
стием мультидисципли-
нарной бригады – хирурги, 
челюстно-лицевые хирур-
ги, нейрохирурги, травма-
тологи, комбустиологи, со-
ставили план лечения.

– Мне в реанимации ле-
чащий врач сказала: «Он 
родился у вас в бронежиле-
те!» – улыбается Олеся. – В 
Тулуне врачи говорили, что 
может быть любой исход. 
Из Иркутска вообще до-
мой отправили на неделю. 
Только время обозначили: 
раз в день, с 13 до 14 часов 
позвонить, узнать состоя-
ние. Я вот поговорю и сра-
зу начинаю ждать, когда в 
следующий раз можно бу-
дет звонить.  

В семье, кроме Ильи, 
еще четверо детей. Стар-
шая дочь учится в Иркут-
ске в ИРНИТУ, младшей 

всего три года. За неде-
лю дома Олеся решила все 
организационные вопро-
сы, кто будет заботиться о 
детях, пока она будет ле-
жать с сыном в больнице. 
В отделении реанимации 
мальчика перевели в от-
дельный бокс. 

– В Иркутск, как назло, 
билетов не было, пришлось 
добираться на попутках, – 
вспоминает Олеся. – Мне 
разрешили за Ильей уха-
живать. 

– На первой операции 
мы очень аккуратно убира-
ли обуглившиеся мягкот-
канные и костные структу-
ры на голове, чтобы не по-
вредить жизненно важные 
структуры, что могло при-
вести к летальному исходу, 
– вспоминает врач комбу-
стиолог отделения хирур-
гии № 4 Дмитрий Шпагин. 

А потом начался дли-
тельный процесс восстано-
вительной реабилитации и 
множество операций. Сна-
чала врачам нужно было 
временно закрыть откры-
тую рану на голове. Ино-
гда для этого применяют 
искусственную кожу, но 
комбустиологи решили ис-
пользовать расщепленный 
лоскут собственной кожи 
пациента, чтобы создать 
наилучшую среду для от-
крытых органов – костей, 
надкостницы, твердой 
мозговой оболочки, голов-
ного мозга.

– Провели пересадку – 
после того, как очистили 
рану, сформировали грану-
ляционную ткань, а потом, 
после компенсации состоя-
ния, повторно пересадили 
трансплантаты, чтобы под-
готовить кожу для укрытия 
полнослойным лоскутом, 
– рассказывает Дмитрий  
Евгеньевич. – И только по-
том установили эндоэк-
спандеры. 

Это такие медицинские 
баллоны, похожие на ма-
ленькие воздушные шари-
ки. Они предназначены для 
применения в хирургии 
для увеличения площади 
кожного покрова при дефи-
ците здоровой кожи после 
травм, ожогов и других за-
болеваний. Их наполняют 
физраствором, они увели-
чиваются в объемах и рас-
тягивают за собой кожу. 

– Нам нужно было вы-
растить столько кожи, что-
бы укрыть весь мягкоткан-
ный дефект, сделать это 
еще и красиво – так, что-
бы на голове росли волосы, 
чтобы под ними не было 
видно рубцов. Мальчику 
всего 10 лет! – продолжает 
врач. – Экспандеры «вы-
ращивали» около месяца, 
увеличивали объем, следи-
ли за состоянием лоскутов.

Операции по пересадке 
прошли успешно. Сейчас 
врачи ждут хорошего при-
живления финального ло-
скута. 

– Мы провели в боль-
нице четыре месяца, нас 
выписали в начале ноября, 
– говорит Олеся. – Един-
ственный раз я съездила 
домой за теплой одеждой – 
на улице осень, а мы оба во 
всем летнем.  

Тот день Илья не пом-
нит до сих пор. Только 
обрывочные воспомина-
ния – играли с Матвеем, 
и все, пришел в себя уже 
в больнице. Амнезия при 
такой травме вполне объ-
яснима. Чудо, что мальчик 
не только остался жив, но 
и выглядит, как обычный 
мальчишка – ходит, го-
ворит, улыбается, читает 
учебники для четвертого 
класса. 

– Спустя 105 дней го-
спитализации мальчик 
отпущен домой, – говорит 
Дмитрий Шпагин. – Мы с 
мамой на связи, ему сей-
час категорически нельзя 
получать никаких травм, 
особенно головы, потому 
что у него нет костного 
каркаса, мозг укрыт твер-
дой мозговой оболочкой и 
кожей. Было бы идеаль-
но, если бы он на улицу 
выходил в каске, и я не 
шучу. Илья находится на 
домашнем обучении. Зна-
ете, за эти дни, что он 
провел в больнице, стал 
для нас больше чем паци-
ентом – практически род-
ственником. Поэтому все, 
кто принимал участие в 
лечении парня, волнуются 
за него.  

– Мы, реаниматологи, 
как никто другой верим в 
ангелов, Бога и чудеса, нам 
всегда кто-то помогает, – 
улыбается Оксана Генна-
дьевна. – И этому ребенку 
очень сильно помогали, у 
него очень хороший ангел-
хранитель. 

Со своим ангелом-хра-
нителем и каской Илья с 
мамой ждут весну. Весной 
мальчику планируют про-
вести краниопластику в 
отделении нейрохирургии 
– закрыть дефект головы 
специальной титановой 
пластиной, чтобы вернуть 
симпатичному мальчишке 
прежнее качество жизни и 
обычное непоседливое па-
цанское детство. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

«Он родился у вас  
в бронежилете!» 
Врачи Ивано-Матренинской больницы 
провели уникальную операцию мальчику  
с тяжелейшей электротравмой

ЗД    РОВЬЕ
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ДИНАСТИЯ ВРАЧЕЙ

Главный врач Иркутской об-
ластной станции переливания 
крови Максим Зарубин говорит, 
что его жена хорошо помнит удо-
стоверение почетного донора СССР 
своей бабушки Галины Федоровны 
Жуковой. У нее была редкая груп-
па крови – первая отрицательная. 

– С детства хорошо запомнил 
донорские значки своего отца 
Владимира Яковлевича. Они бы-
ли в виде капельки крови – пер-
вой, второй, третьей степени. А 
еще отец часто приходил домой 
с забинтованной рукой. Он начал 
сдавать кровь будучи студентом 
Иркутского медицинского инсти-
тута. А потом он уехал в Черемхо-
во, где работал врачом-травмато-
логом, врачом-анестезиологом. И, 
конечно, когда пациенты посту-
пали экстренно, и им требовалась 
кровь, то врачи сами нередко ста-
новились донорами. Раньше это 
была распространенная практика, 
– говорит Максим Зарубин. 

Сам Максим Владимирович, по 
его словам, долго не мог опреде-
литься с профессией. Как и мно-
гие советские дети, мечтал стать 
космонавтом, десантником, кем 
угодно, только не врачом. 

– Решив, что буду поступать 
в один из вузов Иркутска, при-
менил метод «от противного». 
То есть начал исключать те вузы, 
где мне совсем не хотелось учить-
ся. В итоге остался медицинский 
университет и биолого-почвен-
ный факультет Иркутского госу-
ниверситета. В какой-то момент 
вспомнил слова отца, что врачи 
могут работать по любой специ-
альности, а вот быть врачом че-
ловек другой профессии вряд ли 
сможет. Так я стал анестезиоло-
гом-реаниматологом, – рассказал 
о себе Максим Зарубин.  

В его студенческие годы акций 
по донорству в городе не прово-
дили. Поэтому впервые сдал до-
норскую кровь в 2009 году бу-
дучи главным врачом Иркутской 
областной станции переливания 
крови. 

– С одной стороны – запасов 
крови в то время не было. Надо 
было создать резерв. Самая луч-
шая мотивация для окружающих 
– это личный пример. С другой 
стороны – на станции устанав-

ливали современные аппараты, 
они все сертифицированы, но для 
различных технических настроек 
инженеры просили сдать кровь, 
чтобы все проверить. Через три-
четыре года стал почетным доно-
ром, – отметил Максим Зарубин. 

По примеру отца и брата к до-
норскому движению присоедини-
лась Ольга Клевцова. В Иркутске 
ее знают как главного врача го-
родской больницы № 5. Хотя, как 
и брат, она изначально себя не 
видела врачом: 

– У меня был хороший учитель 
русского языка и литературы, я 
много и увлеченно читала. Хоте-
лось попробовать себя в журнали-
стике. Но потом задалась вопро-
сом: а что будет делать журналист 
в Черемхово (тогда наша семья 
жила в городе шахтеров)? Да и в 
Иркутске на тот момент не велик 
выбор СМИ был. Подумав, решила 
продолжить семейную династию 
и пошла учиться в медицинский. 

Супруги Ольга и Евгений явля-
ются почетными донорами Рос-
сии. Их дочь Дарья решила не 
отставать от родителей. Как толь-
ко она достигла совершеннолетия, 
пришла на станцию переливания 
крови. Девушка сегодня работает 
врачом. Вместе со своим мужем, 
который по профессии тоже врач, 
в донорские дни сдает новые до-
нации. 

РАДИ СПАСЕНИЯ ЖИЗНИ

В Год семьи, объявленный пре-
зидентом Владимиром Путиным, 
в России стартовала акция «Се-
мейный код донора», призван-
ная подчеркнуть важность семьи 
в формировании культуры без-
возмездного донорства. Одна из 
главных задач акции – поощре-
ние донорских династий, а также 
создание комфортных условий в 
учреждениях службы крови для 
пребывания донорских семей.

Всего участниками акции-кон-
курса стали более 400 тыс. человек 
из 69 регионов России, Казахстана 
и Беларуси, а в шорт-лист вошли 
92 участника из 51 региона России. 

Иркутская областная станция 
переливания крови весь 2024 год 
выявляла донорские династии 
по всему региону и продвигала 
семейные традиции донорства. 
Проделанная работа заслуженно 

отмечена на высоком уровне. Про-
екты станции признаны лучши-
ми не только в номинации «До-
норство – семейное дело», но и в 
номинации «Расширяя границы 
донорства». Станция представила 
проект по выявлению донорских 
династий «Человек семьей кре-
пок», который объединил более 
3 тыс. участников из Иркутской 
области. 

– Нам удалось выявить десят-
ки донорских династий и расска-
зать их личные истории на наших 
страницах в социальных сетях. 
Также мы разработали значки 
«Семейный код донора», кото-
рые вручаем представителям этих 
династий. Такие истории, как по-
казал анализ, вызывают интерес 
и вдохновляют на донорство. Бла-
годарю всех доноров Приангарья 
за участие в акции. Мы все – одна 
большая семья, которая работает 
над развитием сферы донорства 
крови и костного мозга, – отме-
тил Максим Зарубин.

Главный врач Иркутской об-
ластной станции переливания 
крови напомнил о счастливой 
истории, которая произошла в 
этом году. Для спасения жизни 
новорожденного ребенка развер-
нулась спасательная операция, в 

которой были задействованы ме-
дучреждения Иркутска и Москвы. 

– Ребенок родился в тяжелом 
состоянии, ему требовалось пере-
ливание крови. У него оказался 
нулевой резус-фактор. Это очень 
редкая группа крови. Доноры на-
шлись в Москве, это два брата, у 
них тоже был нулевой резус-фак-
тор. Коллеги из отделения пере-
ливания крови в больнице имени 
Кончаловского разморозили эти 
эритроциты и разделили их на 
три дозы по 100 миллилитров – 
три детские дозы. Меньше чем за 
сутки эту кровь удалось доставить 
в Иркутск. Ребенка удалось спа-
сти! – рассказал Максим Зарубин. 

Кровь – это уникальный и 
жизненно важный элемент наше-
го организма. Ее невозможно син-
тезировать искусственно, поэтому 
она всегда должна быть доступна 
для тех, кто нуждается в пере-
ливании. К счастью, с каждым 
годом тех, кто идет на осознанное 
донорство, становится больше. За-
частую доноры не знают, кому 
именно они помогли. Но для них 
гораздо важнее осознавать, что их 
кровь спасла чью-то жизнь. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива Максима Зарубина 

Донорство – семейное дело
Больше 500 литров донорской крови сдала
династия Зарубиных-Клевцовых-Кокоревых

Максим Зарубин и Ольга Клевцова

  ПРИЗНАНИЕ  Донорский стаж династии 
Зарубиных-Клевцовых-Кокоревых превышает 150 лет. 
В этой семье десять доноров, из них шесть почетных 
доноров России и один почетный донор СССР. Всего 
династией сдано больше 500 литров донорской крови 
и ее компонентов, совершено около 1000 донаций. 
Семья Зарубиных-Клевцовых-Кокоревых стала 
победителем всероссийского конкурса «Семейный 
код донора» в номинации «Донорство – семейное 
дело». 
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 СИТУАЦИЯ  Недавно 
группа педагогических 
работников Института 
развития образования 
Иркутской области 
обратилась в СМИ с 
тревожными новостями 
о том, что 32 сотрудника 
учреждения получили 
предписание о 
сокращении. Также в 
публикациях появилась 
информация о том, что 
педагогам предложили 
должности гардеробщика, 
уборщика, заведующего 
складом и рабочего 
по обслуживанию и 
ремонту зданий. За 
разъяснением ситуации 
мы обратились к ректору 
института Наталье 
Пономаревой. 

– Институт развития образо-
вания – бюджетное учреждение, 
которое работает по государствен-
ному заданию, и его выполнение 
– наш основной источник финан-
сирования. Сейчас меняются сами 
механизмы повышения квалифи-
кации педагогических работников. 
Если раньше наш институт обучал 
педагогов через государственное 
задание, которое реализовывалось 
за счет субсидии, то в этом году 
субвенция на эти нужды уходит 
в муниципалитеты. В итоге пе-
дагоги могут распоряжаться ею 
на свое усмотрение – повышать 
квалификацию не то лько в нашем 
институте, но и в любом другом 
аналогичном образовательном уч-
реждении России, – пояснила На-
талья Пономарева. 

При этом ректор подчеркнула, 
что если ранее практически все 45 
тыс. педагогов региона повышали 
свою квалификацию в институте, 
и за год через учреждение про-
ходило порядка 12 тыс. человек, 
то сейчас количество обучаемых 
уменьшилось почти в два с поло-
виной раза. Соответственно, сни-
зился и объем финансирования. 

– Следует отметить, что это не 
произвол руководства института 
и не решение региональных вла-
стей, а федеральная повестка, цель 
которой – создать здоровую кон-
курентную среду в данном сег-
менте. И наше учреждение обяза-
но быть очень мобильным, чтобы 

соответствовать этим новым тре-
бованиям. Мы стараемся наиболее 
эффективно реализовывать госу-
дарственное задание, периодиче-
ски меняя свою структуру. Под-
черкну, что реструктуризация – 
не новая практика для института. 
Например, кафедру начального и 
дошкольного образования мы от-
крыли три года назад, потому что 
нужно было учить огромное коли-
чество воспитателей, но сегодня 
ситуация изменилась, – рассказа-
ла Наталья Пономарева. 

Она также напомнила, что на 
протяжении трех последних лет 
институт усиленно работал над 
реализацией проекта «Школа 
Минпросвещения России». В ито-
ге все управленческие команды 
общеобразовательных организа-
ций Иркутской области получили 
необходимые знания, провели са-
модиагностику своих учреждений 
и наметили спектр проблем, ко-
торые нужно решать. Причем эти 
вопросы лежат не в теоретиче-
ской, а в практической плоскости 
– воспитания, дополнительного 
образования, создания психоло-
гического климата в коллективе 
и так далее. Это означает, что в 
ближайшее время институт будет 
больше работать через практико-
ориентированные программы.

– Хочу подчеркнуть, что у нас 
работают профессионалы высоко-
го уровня, которые обычно быстро 
перестраиваются, реализуя новые 
проекты. В институте, действи-
тельно, закрываются несколько 
кафедр: кафедра социально-гу-
манитарных дисциплин, кафе-
дра естественно-математических 
дисциплин, кафедра начального и 
дошкольного образования и кафе-
дра этнорегионального образова-
ния, ведь все эти кафедры обучали 

учителей. Еще раз повторю, что 
сейчас у нас нет такого государ-
ственного задания. Но при этом 
открывается новая кафедра пред-
метных областей, которая будет 
заниматься сопровождением всех 
проектов в этой сфере. Ни в коем 
случае мы не хотим потерять на-
ших специалистов, поэтому, если 
они решат продолжить работать 
в институте, для них найдутся 
вакансии. Для специалистов в об-
ласти преподавания предметных 
областей всегда есть работа, если 
не в должности преподавателя, то, 
например, в должности методиста 
или старшего методиста. У нас 
много проектов. Кроме того, име-
ются должности в других струк-
турах, – добавила она.

 Наталья Пономарева также рас-
сказала о том, что новая струк-
тура начнет работать с 1 марта 
2025 года, но институт официаль-
но уведомил об этом сотрудников 
не за два месяца, как положено по 
закону, а даже за три. Из 32 че-
ловек, попавших под сокращение, 
15 уже дали согласие продолжать 
работать в институте на других 
должностях. Три человека написа-
ли заявление о досрочном прекра-
щении трудового договора, двое 
уволились из института. На сегод-
няшний день решение не приняли 
12 человек, из которых два челове-
ка – это внешние совместители.

– Хочу пояснить, откуда взя-
лись вакансии рабочих профессий 
среди предложенных педагогам 
должностей. Дело в том, что в со-
ответствии с законодательством 
институт должен предоставить 
каждому человеку, чья должность 
сокращается, весь перечень суще-
ствующих вакансий. Это вовсе не 
означает, что руководство пред-
ложило педагогам занять рабочие 

специальности. Просто на момент 
введения нового штатного рас-
писания эти должности есть в 
перечне, и по закону никто не 
имеет права их утаить. Также в 
перечне есть должности заведую-
щего кафедрой, главного научного 
сотрудника, доцента и так далее. 
Очень бы хотелось, чтобы про-
изошедшие изменения дали старт 
большой работе, запланированной 
на 2025 год, ведь для многих он 
знаковый: это год Победы в Ве-
ликой Отечественной войне и год 
300-летнего юбилея иркутского 
регионального образования, – от-
метила Наталья Пономарева.

 Елена ОРЛОВА
Фото: vk.com/parfenovma

Реструктуризация 
или произвол?
Почему в Институте развития
образования сокращают педагогов

СПРАВКА
Институт развития обра-

зования – единственное го-
сударственное учреждение 
дополнительного профессио-
нального образования в Ир-
кутской области, являющееся 
«агрегатором полномочий» 
в части научно-методическо-
го сопровождения реализации 
более 80% федеральных и ре-
гиональных стратегий, про-
ектов и программ. Ежегодно 
институтом в рамках этой ра-
боты выполняется более 1000 
мероприятий разного уровня.

КОММЕНТАРИЙ
Максим ПАРФЕНОВ, 
министр образования 
Иркутской области:

– 2 декабря встретился с коллективом 
Института развития образования Ир-
кутской области. Поводом послужила 
реструктуризация, которая началась 
в нем, а вернее – тот очень напря-
женный эмоциональный фон вокруг 
структурных изменений, которые 
должны занять несколько месяцев, 
но уже с первых дней вызвали резкую 
реакцию сотрудников, которым были 
вручены уведомления о сокращении 
их должностей в новой структуре.
По опыту знаю, что любые штатно-ор-
ганизационные мероприятия, пусть 
даже необходимые, должны макси-
мально учитывать интересы людей, ко-
торых они касаются. Это всегда труд-
но, особенно в ситуациях системных 
разногласий и несовпадения позиций. 
Именно это увидел в институте.
Понятно, что на волне эмоций людям 
хотелось сразу получить ответы на 
свои вопросы, высказаться и быть 
услышанными. Лично для меня важно 
было услышать эти мнения, аргумен-
ты за и против, понять, какие точки 
зрения есть в коллективе.
Сразу скажу, что это получилось лишь 
частично, о конструктиве пока явно 
рано говорить, но говорить необходи-
мо! Мне как руководителю министер-
ства, в ведении которого находится 
институт развития образования, не-
обходимо детально разобраться в 
позициях, оценить все риски и пер-
спективы развития событий, чтобы, 
не вставая ни на чью сторону, принять 
решение в пользу дела.
Для этого решил обратиться за неза-
висимой экспертной оценкой клю-
чевых аспектов деятельности ИРО 
к научному сообществу и к коллегам 
из муниципалитетов. Исходя из такой 
оценки, будем планировать дальней-
шие шаги и корректировать их при не-
обходимости.
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	� СОБЫТИЕ  
Казначейство для 
гражданина, налоговый 
кешбэк, цифровой рубль 
– лекции и мастер-
классы на эти и другие 
темы прошли в рамках 
семейного финансового 
фестиваля. Он состоялся 
в Иркутской области 
на днях и объединил 
тысячи участников из 
33 муниципалитетов. В 
программу вошли более 
200 мероприятий на 120 
площадках.

			ОТ	МАЛА	ДО	ВЕЛИКА	

– Первый региональный се-
мейный фестиваль «Байкальская 
территория – территория финан-
сового благополучия» проводится 
у нас впервые. Мы постарались 
сделать все для того, чтобы он по-
лучился именно семейным, и что-
бы в его рамках жители региона 
всех возрастов от мала до велика 
могли повысить свою финансовую 
грамотность, – отметила министр 
финансов Иркутской области На-
талия Бояринова на открытии ме-
роприятия в Доме молодежи.

С 2017 года Иркутская область 
участвует в проекте, который на-
правлен на повышение финансо-
вой грамотности школьников. И 
уже есть хорошие результаты. Так, 
в прошлом году в финал междуна-
родной олимпиады по финансовой 
безопасности вышел ученик ир-
кутской школы № 19. А учащиеся 
иркутского Центра образования № 
47 стали финалистами всероссий-
ской олимпиады по формирова-
нию основ финансовой грамотно-
сти для детей. 

Иркутянка Татьяна Глазкова 
пришла в Дом молодежи вместе с 

невесткой и внучками. Говорит, для 
их семьи самая актуальная пло-
щадка фестиваля – «Профориента-
ция», где представители вузов рас-
сказывают о профессиях будущего. 

– Старшая внучка учится в 11 
классе, с профессией еще не опре-
делилась. А здесь как раз есть такая 
возможность. На лекциях расска-
зывают о востребованных компе-
тенциях. Но и я для себя нашла 
полезные лекции, – говорит Татья-
на Глазкова. 

На фестивале гости участвова-
ли в финансовых играх, мастер-

классах, изготавливали монет-
ницы в технике мокрого валяния, 
учились отличать фальшивые ку-
пюры от настоящих, узнавали, 
что происходит с ветхими купю-
рами.

– Сейчас я в руках держу поч-
ти миллион рублей. Это не целый 
грузовик денег, а всего лишь вот 
такой брикет-шайбочка, – показы-
вает представитель Центрального 
банка России. 

Зрители узнали, что этот бри-
кет – пример того, как выводятся 
из оборота ветхие банкноты. Ста-
рые купюры отправляют в аппарат 
наподобие шредера, 
где их измельчают, 
а потом брикети-
руют. 

Также участ-
ников фестива-
ля ждали лек-
ции и консуль-
тации по во-
просам личного 
финансового пла-
нирования, нало-
гообложения, креди-
тования и соцпод-
держки на-
селения. 

			НОВЫЕ	СХЕМЫ	
			МОШЕННИКОВ

Рассказали на фестивале и о 
самых распространенных схемах 
мошенничества, объяснив, по ка-
ким признакам можно распознать 
злоумышленника, и как не стать 
его жертвой. С лекцией на эту те-
му выступил Александр Сверлов, 
врио начальника отдела инфор-
мации и общественных связей  
ГУ МВД России по Иркутской об-
ласти. По его словам, за этот год 
мошенники похитили у жителей 
региона свыше 2 млрд 150 млн 
рублей. 

– Сумма колоссальная. В про-
шлом году она была меньше. Схе-
мы меняются, но принцип у мо-
шенников остается один и тот 
же – человека пытаются шокиро-
вать какой-то информацией, по-
сле чего уговаривают действовать 
так, как им выгодно. Будьте осто-
рожны, – предостерег Александр 
Сверлов. 

По его словам, на сегодняш-
ний день дистанционные пре-
ступления, совершаемые при по-
мощи современных технологий, 
самые актуальные. Он выделил 
три вида мошеннических схем, 
которые наиболее популярны 
сейчас. Первая – инвестицион-
ное мошенничество, связанное с 
заработками на бирже в том чис-
ле. Аферисты говорят, что можно 
инвестировать деньги в ценные 
бумаги, завлекая людей на под-
ложные сайты, убеждая устано-
вить программу, которая создаст 
иллюзию торговли ценными бу-
магами. 

– Люди оформляют кредиты, 
переводят большое количество 
денег преступникам. К сожале-
нию, понимают, что их обманули, 
только после того, как уже отдали 
средства, – отметил эксперт. 

Вторая схема мошенничества 
связана с «Госуслугами». Цель 
преступников – взломать лич-
ный аккаунт пользователя на 

этом портале. Аферисты звонят 
жертве, представляясь специ-
алистами Росфинмониторинга 
и других фирм, говорят, что 
сайт у человека взломан, что 
нужно поймать мошенников, 

для этого нужно действовать по 
инструкции. 

Третий способ особенно 
популярен перед Но-

вым годом и ка-
сается онлайн-
покупок. Здесь 
важно прояв-
лять осторож-
ность, чтобы 
не попасть на 
фишинговый 
сайт. Так-
же не стоит 
перечислять 
предоплату 
при покуп-
ке товаров в 
незнакомых 

и н т е р н е т -
магазинах, на 

сайтах, где разме-
щаются частные объяв-
ления. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

БЩЕСТВО

Миллион в руках
В Приангарье прошел семейный 
финансовый фестиваль

СПРАВКА
Фестиваль организован министерством 
финансов Иркутской области совместно 
с Институтом развития образования 
региона. Партнерами выступили 
Центральный банк России, ГУ МВД 
по Иркутской области, Отделение 
социального фонда России по региону, 
министерство культуры Иркутской 
области, региональный Центр «Мой 
бизнес», межрайонная инспекция 
Федеральной налоговой службы № 22  
по Иркутской области. 
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Молодой ученый надеется, что 
результатом трехлетней работы 
станут не только научные публи-
кации, но и новый информаци-
онный продукт, который в числе 
прочего поможет в работе мини-
стерств, осуществляющих между-
народную деятельность. В рубрике 
«Наука молодых» мы побеседова-
ли с руководителем проекта о гео-
политике и нюансах ее изучения. 

   НАУКА ИЛИ МИРОВОЗЗРЕНИЕ? 

Времени на интервью у нас час 
с небольшим, хотя говорить можно 
было очень долго. Тема благодат-
ная, которую не обсуждает сейчас 
только ленивый. Как в том анек-
доте об очередном «аналитике» 
из соцсетей: «Я бы дал сейчас гео-
политический расклад, но роди-
тели заставляют делать домашку 
по алгебре». Однако в Институте 
географии СО РАН им. В.Б. Сочавы 
геополитику изучают профессио-
нально и основательно. 

– Сейчас многие называют себя 
экспертами в геополитике, а как с 
точки зрения науки обстоят дела? 
– с ходу интересуемся у кандидата 
географических наук Арсения Фар-
тышева. 

– Геополитику в вузах чаще изу-
чают в рамках курса политической 
географии. Некоторые мыслители 
вообще ее не считают самостоя-
тельной наукой, – слегка озадачил 
собеседник. – Они утверждают, что 
это образ мышления, взгляд на 
мир вообще. Но мы с коллегами 
отстаиваем, что геополитика име-
ет свой предмет и собственные 
методы исследования. 

Серьезные геополитические на-
учные труды появились в кон-
це позапрошлого века. Тогда ста-
ло окончательно ясно, что после 
Великих географических откры-
тий земной шар «закончился». 
Ойкумена для завоеваний оказа-
лась небезграничной. Прирастить 
территории за счет каких-нибудь 
туземцев становилось все слож-
нее. Параллельно появилась теория 
Дарвина, согласно которой двига-
тель эволюции – это конкуренция. 

– Воззрения о конкуренции 
видов были переложены на госу-
дарство. Оно воспринималось как 

некий живой организм, который 
не может больше расширяться и 
вынужден бороться с другими ви-
дами. Поэтому из-за этих изна-
чальных воззрений в обыватель-
ском уме так и закрепилось, что 
геополитика – наука об экспан-
сии. Однако все новейшие теории 
включают в себя не только то, как 
государства сражаются, конкури-
руют, пытаются выжить, но и как 
воспринимают друг друга, – про-
должил Арсений Фартышев. 

   НА ПУТИ К НОВОЙ 
   ИНФОРМАЦИОННОЙ 
   СИСТЕМЕ

«Геополитическое положение 
стран и регионов является одной 
из базовых категорий в офици-
альных документах стратегиче-
ского планирования и российском 
общественно-политическом дис-
курсе, но в большинстве своем 
эти публикации характеризуют-
ся умозрительной аргументацией 
и поверхностным видением гео-
графического пространства» – это 
цитата из аннотации к проекту 
Института географии, который 
поддержал Российский научный 
фонд. Название работы звучит так: 
«Категории «недружественность» 
и «географическое влияние» в 
контексте геополитического по-
ложения и их экономико-геогра-
фическое значение для России и 
Сибири в частности». 

И эта тема интересна моло-
дежи: 75% проектной команды – 
молодые ученые и студенты. Это 
представители ИГ СО РАН, а также 
МГИМО, Института Европы РАН, 
ЛГУ им. А.С. Пушкина, ИГУ. Проект 
появился после того, как был ут-
вержден перечень недружествен-
ных к России стран. 

– Даже среди этого списка не 
все страны, например, одинако-
во недружественны к нам. И мы 
пытаемся выявить разные степе-
ни недружественности. Они име-
ют на нас разное географическое 
влияние. Одни находятся далеко, 
другие близко. С одними у нас 
продолжается торговля и научный 
обмен, с другими мы обменива-
емся только  высланными дипло-
матами, – уточнил ученый. 

В принципе, каждый видит, что 
даже с США, с которыми отноше-
ния сейчас вроде как хуже, чем в 
Карибский кризис, мы сотрудни-
чаем в деле освоения космоса. 

В работе над проектом ученые 
изучают многие параметры, в том 
числе контекст и частоту упоми-
нания России в зарубежных СМИ; 
количество и направления визитов 
первых лиц РФ и их коллег из других 
стран. По результатам комплекса 
исследований будут опубликованы 
научные статьи, монография и ана-
литический отчет. А в перспективе 
может появиться и новый цифро-
вой продукт. Имеющиеся, по сло-
вам Арсения Фартышева, частично 
содержат устаревшие данные или 
вовсе местами ошибаются. 

– Например, есть одна зару-
бежная специализированная база 
данных, которая еще с конца 1970-х 
годов в полуавтоматическом ре-
жиме собирает сведения о визитах 
первых лиц. А представьте, сколь-
ко таких визитов бывает в мире 
за один день? И все мы должны 
учесть. Если мы с коллегами, ко-
торые хорошо знают информаци-
онные системы, добьемся, чтобы 

все эти данные система выдавала 
автоматически, построчно сообща-
ла, кто, куда и с какими целями 
из лидеров государств съездил, то 
этот продукт стал бы значимым не 
только для российской, но и миро-
вой науки.  

Но это пока планы на будущее. 
Работа над проектом будет длиться 
до лета 2026 года. Сейчас же моло-
дые ученые, к примеру, собрали ба-
зу данных о внешнеполитических 
стратегиях всех признанных ООН 
государств мира. 

   ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 
   В МЕЖДУНАРОДНОЙ 
   ПОВЕСТКЕ

В проекте есть отсылка и к При-
ангарью. Исследователи отмети-
ли, что западно-сибирские регио-
ны России чаще контактируют со 
среднеазиатскими государствами, 
а Иркутская область и Бурятия – с 
Восточной Азией. Сказываются не 
только географические факторы, 
но и культурно-религиозные, свя-
занные с буддизмом. 

Помимо работы над проектом 
РНФ, в лаборатории георесурсове-

НАУКА МОЛ    ДЫХ

Геополитика – объективно  
о субъективном
Иркутские ученые возглавили проект по изучению 
недружественности и географического влияния 
стран мира на Россию

 � ПРОФЕССИЯ  Какое значение для нашей страны в 
целом и Сибири в частности имеют такие категории, 
как «недружественность» и «географическое 
влияние» других государств? Научно обоснованный 
ответ на столь серьезный вопрос ищут исследователи 
из Москвы, Санкт-Петербурга и Иркутска 
под руководством заведующего лабораторией 
георесурсоведения и политической географии 
Института географии СО РАН Арсения Фартышева.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

дения и политической географии 
ИГ СО РАН сейчас ведутся электо-
ральные исследования, изучаются 
особенности адаптации в Сибири 
трудовых мигрантов. Отдельный 
блок касается культурной геогра-
фии. 

– Как бы то ни было, Сибирь – 
уникальная в своем роде террито-
рия, которая наиболее удалена от 
круглогодичных морских портов, и 
поэтому ее развитие происходит по 
так называемому континенталь-
ному пути. Мы считаем, что в 
нашем регионе следует в первую 
очередь развивать производства с 
высокой добавочной стоимостью, – 
комментирует Арсений Фартышев. 

Он напомнил, что в Иркутске 
есть свое представительство МИД 
РФ и несколько консульств, сюда 
нередко приезжают политики и 
бизнесмены из других стран. При-
ангарье является пусть и ограни-
ченным, но все же актором – зна-
чимым субъектом на международ-
ной карте. 

– Многие москвичи, с которыми 
я общался, уверены, что Иркутская 
область граничит с Китаем. Такой 
у них сложился образ в голове, – 
улыбается ученый. – Я преподаю 
политическую географию в ИГУ и 
предлагаю студентам такой экс-
перимент: нарисуйте по памяти 
карту Иркутска. И они делают это 
по-разному. Автомобилисты ри-
суют автомагистрали, по которым 
обычно ездят сами. Если не едут 
по Иннокентьевскому мосту, на-
пример, они его и не обозначат на 
карте. Те, кто добирается в инсти-
тут на общественном транспорте, 
отмечают точки. Потому что когда 
едешь в автобусе, то зачастую не 
замечаешь другого пространства, а 
воспринимаешь это как перемеще-
ние из точки А в точку Б. 

Любопытно, что интерес к гео-
графии у нашего собеседника в 
детстве тоже возник с карт. Его 
дедушка, кандидат сельскохо-
зяйственных наук, изучал собо-
лей, а внук любил рассматривать 
в книгах ареалы их обитания и 
запоминать названия сибирских 
поселений. Сейчас уже 11-летний 
сын Арсения разбирается в картах 
не хуже взрослых специалистов и 
может нарисовать контур практи-
чески любого государства на пла-
нете. 

– Представьте себе, что у любого 
политика в голове есть своя карта 
мира и свое понимание того, как 
этот мир устроен. Это влияет и 
на политические решения, которые 
он принимает. Многое зависит от 
субъективного мнения, – уверен 
исследователь. 

– Получается, зачастую убежде-
ния превалируют над знаниями, 
а вы с помощью геополитики по-
могаете более объективно смотреть 
на вещи?

– Скорее мы указываем на то, 
сколь важно учитывать эту субъ-
ективность. Считаю, что резуль-
таты нашей работы заинтересуют 
как широкий круг исследователей, 
так и политиков, людей, прини-
мающих решения. А в итоге мы 
сможем лучше прогнозировать си-
туацию и приспосабливаться к вы-
зовам, которые нам готовит меня-
ющийся мир. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

– Собранный в атлас Байкаль-
ского региона массив данных по-
может при реализации различных 
задач развития территории. Равно 
как и интеллектуальные систе-
мы дистанционного мониторинга 
природной и техногенной среды 
для секторов цифровой экономи-
ки, – так председатель правитель-
ства РФ Михаил Мишустин сказал 
на церемонии награждения уче-
ных, которая состоялась 27 ноября 
в Москве. Он подчеркнул, что все 
отмеченные премией инновации 
конкурентны и способны заме-
нить зарубежные аналоги, а неко-
торые из них вообще уникальны. 

Атлас дает полную комплекс-
ную информацию о современном 
состоянии экономики и населения 
Байкальского региона. В нем ото-
бражено влияние социально-эко-
номических процессов на состоя-
ние окружающей среды, подчер-
кнута роль уникального мирового 
объекта – озера Байкал. 

– Над атласом трудился боль-
шой коллектив – более 200 чело-
век. В издании представлены 354 
масштабные карты с комплексной, 
многоуровневой моделью терри-
тории, куда входят три субъекта 
федерации – Иркутская область, 
Республика Бурятия и Забайкаль-
ский край. Этот многолетний труд 
признан одним из лучших резуль-
татов РАН за 2021 год. Мы показы-
ваем, почему Байкальский регион 
уникален, как он нас объединяет. 
В то же время на Байкальской 
природной территории законода-
тельно ограничены некоторые ви-
ды хозяйственной деятельности. 
Наш регион обладает богатыми 
природными ресурсами и потен-
циалом для социально-экономи-
ческого роста. Как раз атлас по-

казывает, что при ограничениях 
хозяйственной деятельности мы 
можем решать проблемы развития 
региона, – прокомментировал ди-
ректор Института географии им. 
В.Б. Сочавы СО РАН, доктор геогра-
фических наук Игорь Владимиров.

Над атласом работали не только 
сотрудники ИГ СО РАН, но и уче-
ные Байкальского института при-
родопользования СО РАН, Инсти-
тута динамики систем и теории 
управления им. В.М. Матросова 
СО РАН, Лимнологического инсти-
тута СО РАН, Института систем 
энергетики им. Л.А. Мелентьева 
СО РАН, Института земной ко-
ры СО РАН, Восточно-Сибирского 
института медико-экологических 
исследований, Института геохи-
мии им. А.П. Виноградова СО РАН 
и Сибирского института физио-
логии и биохимии растений СО 
РАН. Также участвовали Институт 
географии и геоэкологии Акаде-
мии наук Монголии и три вуза 
– МГУ им. М.В. Ломоносова, ИГУ и 
ИРНИТУ.

Награждение отличившихся 
ученых проводил не только глава 
правительства страны. Замести-
тель министра науки и высшего 
образования РФ Дмитрий Пыш-
ный вручил дипломы лауреатов 
премии правительства России 
директору Института динамики 
систем и теории управления СО 
РАН академику Игорю Бычкову, 
старшему научному сотруднику 
ИГ СО РАН Цыренжапу Дашпилову, 
ведущему научному сотруднику 
Восточно-Сибирского института 
медико-экологических исследова-

ний Наталье Ефимовой, старшему 
научному сотруднику Института 
систем энергетики СО РАН Ирине 
Ивановой и профессору кафедры 
географического факультета МГУ 
Владимиру Тикунову.

Игорь Владимиров рассказал, 
что идея издания будущего атласа 
Сибири и Дальнего Востока при-
надлежит председателю СО РАН 
Валентину Пармону. Иркутская 
школа картографов развивалась 
при поддержке МГУ с 1960-х годов, 
а сейчас стала лидирующей и при-
меняет современные цифровые 
инструменты. 

Кстати, атлас Байкальского ре-
гиона уже стал не только важным 
трудом фундаментальной науки, 
но и прикладным инструментом 
для работы аппарата полномочно-
го представителя президента РФ в 
СФО и других органов власти. 

– Когда мы готовили заявку на 
премию, получили письма под-
держки от глав регионов, а также 
многих крупных компаний, ведь 
они теперь могут использовать ат-
лас и при ведении своей хозяй-
ственной деятельности. Что каса-
ется дальнейших планов, то мы 
уже получили одобрение 16 науч-
ных организаций Сибири, Даль-
него Востока и Москвы. В новом 
атласе бы хотим сделать дополни-
тельный акцент на историческую 
составляющую. Если все будет хо-
рошо, то труд планируется издать 
к 2029 году, – подытожил Игорь 
Владимиров. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА, из архива 
Иркутского филиала СО РАН 

В Иркутске началась 
подготовка нового 
атласа 

 � ПРОЕКТ  Научные организации страны 
откликнулись на инициативу Института 
географии СО РАН им. В.Б. Сочавы по 
изданию атласа Сибири и Дальнего Востока. 
Институт является лидером атласного 
картографирования в России. За прежнюю 
масштабную работу – атлас «Байкальский 
регион: общество и природа» – авторский 
коллектив получил премию правительства РФ. 

Ученым Иркутской области вручили премии 
правительства РФ в области науки и техники 

2024 года

Директор Института географии  
им. В.Б. Сочавы СО РАН  

Игорь Владимиров
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  КОМПАНИЯ  
«Я максималист, и 
если за что-то взялся, 
то делаю до конца, не 
отвлекаясь ни на что. 
Не успокоюсь, пока не 
добьюсь своего», – 
говорит генеральный 
директор ООО 
«Спас» Сергей 
Изосимов. 29 
декабря нынешнего 
года возглавляемая 
им компания, 
оказывающая 
социальные услуги 
населению, отметит 
25-летие. 

ЧАСТЬ РОССИЙСКОЙ 
ДУХОВНОЙ КУЛЬТУРЫ 

– ООО «Спас» было зареги-
стрировано 29 декабря 1999 года, 
– вспоминает Сергей Изосимов. 
– Перед этим глава Смоленско-
го муниципального образования 
Галина Николаевна Шумихина 
предложила нам с супругой Оль-
гой Викторовной взять в управ-
ление площадку в 5 га на Смолен-
ском муниципальном кладбище 
и деревенское кладбище. На тот 
момент я был командиром Ту-154, 
начинать совершенно незнакомую 
для меня деятельность было не-
привычно, но мы с супругой ре-
шили попробовать. 

– В 90-е годы рынок ритуаль-
ных услуг кардинально менялся: 
стало очевидно, что единствен-
ная муниципальная служба не 
справляется, и в эту сферу начали 
привлекать коммерческие струк-
туры, – вспоминает учредитель 
ООО «Спас» Ольга Изосимова. – 
Несмотря на это, услуги оказыва-
лись на очень низком уровне: за-
казы принимались в подворотнях 
на улице Тимирязева, исполь-
зовался непонятный транспорт, 
прощания проходили на терри-
ториях больниц. Когда мы только 
занялись этой деятельностью, то 
полагали: все эти услуги можно 
и нужно оказывать на более вы-
соком уровне. Уход человека из 
жизни – это часть нашей духов-
ной культуры, и он должен быть 
достойным.

За 25 лет работы 
в этой сфере бы-
ло многое: в офис 
приходили бан-
диты, которые за 
высокий процент 
предлагали свою 
«крышу», непо-

корному дирек-
тору ООО «Спас» 

взрывали машину. 
После этого покушения он 

чудом остался жив, лежал в боль-
нице, в теле до сих пор остались 
осколки. «Пойти на условия бан-
дитов было самым простым ре-
шением. Но я горжусь тем, что не 
согласился: просто не мог посту-
пить иначе», – вспоминает наш 
собеседник. Пережила компания и 
период высокой конкуренции, ког-
да в этой сфере работало порядка 
40 коммерческих фирм. 

ЛЬВЫ И СФИНКСЫ 

Сейчас ООО «Спас» – это 10 
филиалов по всему Иркутску, офи-
циально устроенный коллектив в 
80 человек и один из крупнейших 
налогоплательщиков Иркутского 
района.  

– Порядка 30% наших менед-
жеров – бывшие педагоги, – отме-
чает наш собеседник. – Половина 
коллектива работает с нами со дня 
основания компании. Даже появи-
лись настоящие династии: сначала 
к нам устроилась бабушка, потом 
мама, сыновья, невестки, внуки. 
Сейчас вместе с менеджерами у 
нас в офисах работают психологи, 
готовые оказать психологическую 
помощь, когда это необходимо. В 
ритуальных залах есть комнаты, 
где родные и близкие могут при-
вести себя в порядок перед про-
щанием, мы называем их «ком-
натами успокоения». Мы делаем 
все, чтобы люди, которые проходят 
через сложный период своей жиз-
ни, чувствовали себя комфортно, 
насколько это возможно. 

Автомобильный парк компании 
насчитывает 11 автомобилей раз-
личного уровня: «Фиаты», «Фор-
ды», «Мерседесы», включая элит-
ный «Мерседес Goldblack». Компа-
ния постоянно вкладывает сред-

ства в обновление инфраструкту-
ры, проводит капитальный ремонт 
ритуальных залов и приемных, 
отправляет своих сотрудников на 
обучающие конференции и семи-
нары. Высокие стандарты работы 
– начиная от единой униформы до 
получения обратной связи от по-
требителей – то, что отличает ООО 
«Спас». 

Компания неоднократно на-
граждалась дипломами и медаля-
ми различных выставок. В 2021 
году Всероссийский бизнес-рей-
тинг отметил ее национальным 
сертификатом «Лидер отрасли», 
а генерального директора – серти-
фикатами «Руководитель года» и 
«Профессионал отрасли». 

– На сегодняшний день мы яв-
ляемся одной из самых крупных 
фирм Иркутска, работающей в этой 
сфере – по числу персонала, авто-
мобильному парку и объемам ока-
зываемых услуг, – рассказал гене-
ральный директор ООО «Спас». – 
Во всех филиалах все менеджеры и 
сотрудники работают в униформе с 
нашим логотипом. Наших сфинк-
сов можно увидеть как на уни-
форме, так и на автомобилях и на 
корпоративных наградах, которые 
мы вручаем на наших праздни-
ках. Территорию ул. Тимирязева, 
38 украсили скульптуры львов, ко-
торые мы специально заказали в 
мастерской в Санкт-Петербурге. 

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БИЗНЕСА 

– Недавно по ул. Тимирязева, 
38 мы открыли два новых про-
щальных зала. Первый – социаль-
ный, на 30−40 человек, где стои-
мость одного часа составляет 2,5 
тысячи рублей, – отметил Сергей 
Изосимов. – Второй зал – пре-
миум-класса, на 80 человек, с по-
садочными стульями прозрачно-
го типа. Он выполнен по ита-
льянскому проекту – с подиумом 
и прозрачным куполом. В залах 
установлены современное звуко-
вое оборудование и система кон-
диционирования. 

Логистика максимально про-
думана, церемонии не доставляют 

неудобств жителям и посетителям 
центральной части города. Береж-
ное отношение к клиентам про-
является и в том, как организуют-
ся церемонии прощания. Перерыв 
между посетителями составляет 
час, а не полчаса, как в других ком-
паниях. Это обеспечивает инди-
видуальный подход и спокойную 
атмосферу. 

Во многом ООО «Спас» стало 
настоящим первопроходцем. На-
пример, семь лет тому назад ком-
пания первой провела инвентари-
зацию Смоленского и Марковского 
кладбищ с привлечением специ-
алистов-геодезистов. Каждое место 
захоронения было отснято в режи-
ме 3D, при желании родственни-
ки могут получить его паспорт, а 
также наблюдать за ним в режиме 
реального времени. 

Руководство компании пони-
мает важность социальной ответ-
ственности перед регионом свое-
го присутствия. Поэтому асфаль-
тируются дороги на территории, 
которая находится в управлении, 
возводятся ограждения. Десять лет 
тому назад в местах захоронений в 
Смоленщине и Маркова были воз-
ведены обелиски участникам Ве-
ликой Отечественной войны, к ко-
торым каждый год в День Победы 
работники ООО «Спас» возлагают 
траурные ленты. На Смоленском 
кладбище построена часовня, ко-
торую компания содержит на соб-
ственные средства. 

ООО «Спас» – семейный бизнес, 
в нем, помимо Сергея Викторовича 
и его супруги Ольги Викторовны, 
работают их дети. 

– Я несколько раз хотел уйти из 
этой сферы, – вспоминает Сергей 
Изосимов. – Но не стал этого де-
лать, понимая, какой большой кол-
лектив стоит за компанией. Наши 
сотрудники поверили в нас, и я не 
мог их подвести. Вот и сейчас чув-
ствую то же самое. Именно чув-
ство ответственности и желание 
сделать все наилучшим образом 
являются самыми лучшими мо-
тиваторами для движения вперед.  

  Елена ДАВЫДОВА
Фото из архива ООО «Спас»

ООО «Спас» – 
четверть века работы
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  ВЫСТАВКА  Серию 
работ под названием 
«Деревянный Иркутск» 
известный мастер, член 
Союза фотохудожников 
России, лауреат 
премии губернатора 
Игорь Бержинский 
представил в 
Иркутском техническом 
университете.

ДЕРЕВЯННЫЙ ИРКУТСК: 
УХОДЯЩАЯ НАТУРА

В свое время фото-
выставка Игоря Бер-
жинского «Иркутск 
купеческий» с 
большим успехом 
демонстрировалась 
во многих городах 
России, в том числе 
в Ярославле и Мо-
скве.

Деревянные кру-
жева Иркутска снимают 
многие мастера, но при этом рабо-
ты Бержинского невозможно пере-
путать с чьими-либо другими.

Любимый город Игорь Юрьевич 
старается снимать рано утром, а 
также в непогоду, когда на улицах 
безлюдно. На его снимках почти 
нет машин, городского транспор-
та, не увидите даже случайных 
прохожих. Зато при случае автор 
с удовольствием вписывает в кадр 
кошек, питая к этим животным 
трепетные чувства. Говорит, не 
сложилась людская тематика, да и, 
в общем-то, сам не хотел.

Рассматривая работы Игоря 
Бержинского, невозможно опреде-
лить, когда они сделаны – год, два 
или десять лет назад. Потому что 
на снимках – чистая красота, ха-
рактер и особенная стать деревян-
ного Иркутска.

Сам он с горечью замечает, что 
искать и снимать подобные сю-
жеты становится все сложнее. В 
областном центре практически не 
осталось чистых улиц без точечной 
застройки, убогой рекламы и не-
ряшливого самостроя.

Стоит посмотреть на деревян-
ные улочки Иркутска, снятые Иго-
рем Бержинским 10–15 лет назад, и 
сравнить с тем, как выглядят дома 
сегодня, и невольно приходишь к 
выводу – кружевное зодчество го-
рода исчезает, растворяется среди 

безликих многоэтажек. Пока шла 
работа над альбомом «Город и де-
рево. Архитектура и ремесло», Ир-
кутск навсегда потерял 10 объектов 
культурного наследия.

С этой точки зрения работы 
Игоря Юрьевича можно рассма-
тривать как исторический мате-
риал, и чем дальше, тем ценнее 
они будут.

30 ЛЕТ СНИМАЕТ КБЖД

Особое место в творчестве Игоря 
Бержинского занимает Кругобай-
кальская железная дорога. Больше, 
чаще и лучше него этот участок, 
омываемый Байкалом, точно ни-
кто не снимал и вряд ли снимет в 
обозримой перспективе. Когда на-
чинает казаться, что все тоннели, 
мосты сняты давным-давно, стоит 
посмотреть на свежие работы Иго-
ря Юрьевича, и тогда кругобайкал-
ка открывается с новой стороны, и 
так каждый раз. Выставка в поли-
техе – отличный повод поговорить 
и об этой стороне творчества, по-
тому что Игорь Бержинский счи-
тается непубличным художником, 
довольно редко выходит в народ, 
еще реже выступает. Для связи с 

миром пользуется кнопочным те-
лефоном – излишняя информация 
мешает творчеству.

  Игорь Юрьевич, поскольку вы-
ставка проходит в техническом 
университете (ИРНИТУ), расска-
жите, что вас связывает с вузом?

– Студенческие годы. Когда я 
учился на авиационном факульте-
те, он назывался просто – Иркут-
ский политехнический институт. 
По специальности удалось порабо-
тать недолго, а потом сменил про-
фессию.

  Фотографией занялись в студен-
ческие годы или позже?

– Нет, значительно раньше. В 
девять лет мне подарили на день 
рождения фотоаппарат. И уже тог-
да я имел кое-какое представле-
ние о фотографии. Мой отец много 
снимал, и вся эта магия вечерами 
на кухне с задернутыми окнами 
под красным фонарем была мне 
знакома.

  Когда состоялся дебют выста-
вочной деятельности?

– Первая выставка прошла 
в декабре 2002 года в городском 
выставочном центре имени Ви-

талия Рогаля и была посвящена 
Кругобайкальской железной дороге 
(КБЖД). И название тогда само со-
бой сложилось – «Полоса отчужде-
ния». В буквальном смысле полоса 
отчуждения – это железнодорож-
ное полотно с прилегающей к нему 
территорией, находящейся в юрис-
дикции ВСЖД.

  Когда рассматриваешь серию про 
КБЖД, создается впечатление, 
что вы там круглогодично на-
ходитесь. Как часто бываете на 
кругобайкалке на самом деле, и с 
чего начался этот «роман»?

– Первый раз на кругобайкал-
ку попал 12 апреля 1994 года, то 
есть 30 лет назад. В поселке Мари-
туй снимал для одной архитектур-
ной конторы, которая делала про-
ект реставрации трех домов. Особо 
времени интересоваться достопри-
мечательностями не было, но уже 
тогда тупиковая дорога зацепила 
меня, и я решил, что обязательно 
вернусь, возможно, и не раз. Так 
и вышло: иногда по 8–9 выходов 
за год совершал. Никогда не при-
езжаю на один-два дня, минимум 
неделя. Меня никогда не привле-
кала вот эта ходьба с огромным 
рюкзаком, когда, высунув языки, 
пробегают по 30 км за день на по-
следнем издыхании, ничего не за-
мечая вокруг. Предпочитаю сидеть 
в засаде и ждать удобного момента. 

  Чем вас привлек участок старой 
железной дороги, что регулярно 
приезжаете сюда в течение 30 
лет? 

– Уединенностью, заброшенно-
стью, особой атмосферой, наверное. 

  Спустя три десятилетия можно 
сказать, что тему КБЖД вы для 
себя исчерпали?

– Нет, конечно. В отдельных ме-
стах бывал десятки раз, но всег-
да обязательно происходит что-то 
новое. И потом, я не ставил перед 
собой задачи просто отснять ин-
женерные сооружения и закрыть 
тему.

  Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора и Игоря БЕРЖИНСКОГО

Полоса отчуждения
В Иркутске открылась фотовыставка
известного мастера Игоря Бержинского

Игорь Бержинский принципиально не подписывает свои работы, считая, что 
хорошей фотографии названия не нужны, а плохую – не спасут

 
Азы фотографического 
ремесла Игорь Юрьевич 
освоил еще в школьные годы, а 
профессиональной съемкой начал 
заниматься в 1989 году. Основную 
тему творчества – деревянное 
зодчество Иркутска, памятники 
истории и культуры – определило 
его сотрудничество с архитектурно-
реставрационными мастерскими. 
Среди множества его проектов 
– оформление книги Валентина 
Распутина «Сибирь, Сибирь... 
Иркутск», а также альбома Ирины 
Калининой и Надежды Красной 
«Город и дерево. Архитектура и 
ремесло».
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Украшения как искусство

   ЮВЕЛИРНЫЙ АРТ-ФЕСТИВАЛЬ

– География выставки «Юве-
лирные грани» очень широкая 
– это работы художников-ювели-
ров из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Костромы, Казани, Екатеринбурга, 
Новосибирска, Белокурихи, Улан-
Удэ, Якутска и Иркутска, – от-
метила профессор ка-
федры ювелирно-
го дизайна и тех-
нологий ИРНИТУ  
Елена Берман. 

По ее словам, сре-
ди других мероприя-
тий арт-фестиваля, 
который проходит в 
Иркутске в эти дни, – 
международный кон-
курс молодых ювели-
ров и студентов профиль-
ных учебных заведений, 
образовательные лектории, 
мастер-классы и экскурсии 
на кафедре ювелирного дизайна и 
технологий ИРНИТУ.

Фестиваль проходит при под-
держке министерства культуры 
Иркутской области. По словам Еле-
ны Берман, благодаря грантовой 
поддержке организаторы приобре-
ли специальные витрины для экс-
понирования ювелирных изделий. 

   ГРАНИ СОВРЕМЕННОСТИ 

– Идея была в том, чтобы по-
казать на выставке тенденции со-
временного ювелирного искусства, 
то, что сейчас модно, – отметила 
Елена Берман. – Поэтому здесь не 
представлены золотые изделия с 
драгоценными камнями, которые 

больше тяготеют к клас-
сическим формам. Здесь 
мы можем видеть со-
временный ювелирный 

дизайн, воплощенный в 
полудрагоценных кам-
нях, цветных металлах, 
керамике, стекле и дру-

гих материалах. 

Вызывают интерес и сами те-
мы, которые вдохновляют ювели-
ров. Например, Оксана Некрасова 
и Таисия Петрова из Белокури-
хи Алтайского края вдохновились 
анималистикой и создали серию 
украшений «Ферма» из серебра 
и меди в технике горячей эмали. 
Дмитрий Колесов и Ольга Трошина 
из Костромы сделали очень совре-
менную и футуристичную кол-
лекцию колец «Фракталы» 
из цветного алюминия с 
использованием техноло-
гии SML и биокерами-
ки. Анна Кострюкова из 
Санкт-Петербурга пока-
зала красоту мира цве-
тов в серии колец «Кув-
шинки» из костяного 
фарфора. 

– На выставке также представ-
лены иркутские ювелиры – вы-
пускники кафедры ювелирного 
дизайна и технологий ИРНИТУ  
Кристина Скобина с кол-
лекцией «Белостепь», а 
также Дмитрий Темни-
ков и Валерия Шафи-
рова, которые создают 
модные украшения из 
вторичного пластика и 
алюминия. Кстати, они 
первые разработали соб-
ственную технологию и стали 
использовать этот материал в 
ювелирном искусстве.

   ЦАРСТВЕННАЯ РЕТРОСПЕКТИВА

Экспозиция также дополне-
на произведениями живописи из 

собрания Иркутского художе-
ственного музея. Среди них: 

«Портрет императрицы 
Марии Федоровны» Кон-
стантина Маковского, 
«Портрет дамы в крас-
ном тюрбане» Ильи Ре-

пина, «Автопортрет в сти-
ле Гольбейна» Галины Но-

виковой. 

– Мы включили в выставку жи-
вописные работы, потому что нам 
хотелось показать, как менялось 

ювелирное искусство от XVIII до 
XXI века. Например, на импе-

ратрице Марии Федоровне, 
жене Александра III и ма-
тери Николая II, мы ви-
дим украшения ювелир-
ного дома Болин, который 
делал коронационные дра-
гоценности для шести им-

ператоров и императриц. Но, к 
сожалению, их работы не дошли 

до наших дней, так как были в со-
ветское время разобраны на дра-
гоценные камни и металлы. При 
этом Россией после Петра I правили 
три императрицы, и это создало 
уникальные условия для разви-
тия ювелирного искусства в нашей 
стране. Сюда съезжались лучшие 
ювелиры, которые могли творить 
для светских красавиц, ведь в Ев-
ропе их искусство не было так ши-
роко востребовано. Там заказчи-
ками ювелирных изделий было в 
основном духовенство.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Артемия ШЕЛТУНОВА

 �ВЫСТАВКА  В Иркутском областном 
художественном музее им. В.П. Сукачева 
открылась международная выставка ювелирного 
дизайна, технологий и мастерства. Среди ее 
экспонатов – ожерелья, кольца, браслеты, серьги, 
подвесы. Всего представлено более 150 работ 
профессиональных ювелиров из России, а также 
произведения студентов из Китая и Монголии.

ЭКСП    НАТ


